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3 930 848 000 000 рублей достиг внутренний 
государственный долг РФ. С начала года он вырос на 10,8%.

До 125 000 000 000 долларов могут 
вырасти затраты на ликвидацию аварии на японской 
АЭС «Фукусима-1», а также на выплату компенсаций 
пострадавшим.

В 50 000 000 000 долларов власти США оценили 
ущерб, нанесённый экономике страны ураганом «Сэнди». 
Стихия унесла жизни 113 человек. 

Около 5 000 000 000 российских рублей 
составляет бюджет Союзного государства России 
и Белоруссии на 2013 год. Половина из них пойдёт на 
реализацию 13 союзных программ.

До 500 000 человек рискуют лишиться работы после 
запрета на торговлю пивом и сигаретами в ларьках  
(с 1 января их можно будет купить в магазинах площадью 
не менее 50 квадратных метров).

100 000 подписей собрала Федерация 
автовладельцев России за отмену транспортного налога. 
Соответствующее предложение будет направлено 
президенту.

На 5% в год снижается средняя скорость 
автомобильного движения в Москве, несмотря на все меры, 
предпринимаемые столичными властями.

П
ри подготовке к сентябрьскому сам-
миту Азиатско-Тихоокеанского эконо-
мического сотрудничества (АТЭС) во 
Владивостоке, одной из целей которого 
была заявлена совместная борьба стран-
участниц с коррупцией, украли десятки 
миллионов рублей.
Масштабные хищения бюджетных денег 
вскрыли сотрудники Министерства внут-

ренних дел России. Речь идёт о федеральных сред-
ствах, выделенных на строительство, ремонт и стра-
хование объектов саммита. В полицейском ведомстве 
уже подтвердили – в процессе подготовки к между-
народному форуму бесследно исчезли 93 млн рублей. 
И это, полагают правоохранители, только часть похи-
щенного.
Следственный департамент МВД уже возбудил уго-
ловное дело по статье «мошенничество в особо круп-
ном размере», которая предусматривает наказание до 
10 лет лишения свободы. Сейчас в Москве и Владиво-
стоке ищут людей, причастных к многомиллионному 
казнокрадству. В рамках расследования полицей-
ские нагрянули с обыском в офис Дальневосточной 
дирекции Министерства регионального развития РФ. 
Именно эта структура была основным заказчиком и 
координатором всех работ по подготовке к саммиту. 
Параллельно обыски с выемкой документов прошли 
сразу в двух столичных офисах Минрегиона. Началь-
ник управления МВД по Приморскому краю Андрей 
Николаев не исключает, что в скором времени поя-
вятся и другие уголовные дела о нецелевом использо-
вании казённых денег.
Самый дорогой в истории саммит АТЭС, проходив-
ший в столице Приморья со 2 по 9 сентября, обошёлся 
России в 660 млрд рублей государственных и частных 
инвестиций (объём прямого федерального финанси-
рования составил меньше трети этой суммы). На про-
тяжении всех четырёх лет, которые ушли на его подго-
товку, вокруг грандиозной стройки не утихали скан-
далы. Всего за это время было возбуждено 23 уголовных 
дела, связанных с возведением объектов саммита.
Одна из самых резонансных историй произошла 
в июне этого года, когда обрушился откос новой 

дороги к острову Русский. Экспертиза подтвер-
дила, что ЧП случилось по вине строителей. А уже 
после мероприятия, 16 сентября, на трассу сошёл 
оползень – движение было парализовано, и снова 
потребовался ремонт.
Опасными, впрочем, оказались не только построен-
ные для саммита дороги, но и отремонтированные 
к этому событию здания. На днях в центре Владиво-

стока обвалился фасад одного из домов, стоявших на 
так называемой красной линии (маршрут следования 
иностранных делегаций). Из-за сильного ветра фраг-
мент облицовки сорвался на пешеходную дорожку. 
Людей он, к счастью, не задел, но сильно повредил 
припаркованные у дома автомобили. Аналогичный 
инцидент произошёл на острове Русский – там порыва 
ветра не выдержала новая автобусная остановка.

неделя/конфликт

Пресс-служба ГУЭБиПК МВД России:

– сотрудниками главного управления экономической безопасности и противо-
действия коррупции МвД России выявлен факт хищения бюджетных денежных 
средств в размере более 93 млн рублей, выделенных на одно из направлений дея-
тельности в рамках подготовки и проведения саммита Азиатско-Тихоокеанского 
экономического сотрудничества, прошедшего в этом году во владивостоке.  
в настоящее время в Москве и во владивостоке сотрудниками гУЭБиПК МвД Рос-
сии совместно с территориальными подразделениями экономической безопас-
ности и противодействия коррупции проводится комплекс оперативно-разыскных 
мероприятий, направленных на выявление всех лиц, которые могут быть при-
частны к совершению хищения.

цифрыопрос

ПОДПисКА-2012 
         Уважаемые читатели! в любом отделении связи Почты России вы можете оформить  

подписку на газету «Наша версия»  
на II полугодие 2012 года (индекс 99266 в каталоге «Почта России» или 41522 в Объединённом каталоге  

«Пресса России») 

МвД РОссии ПРОТив МиНРЕгиОНА

Кремль «весьма позитивно» воспринял известие о том, что Барак Обама оста-
нется хозяином Белого дома на следующие четыре года. Владимир Путин напра-
вил американскому коллеге поздравительную телеграмму. «Мы выражаем 
надежду, что позитивные начинания в двусторонних отношениях и во взаимо-
действии России и США на мировой арене в интересах международной безопас-
ности и стабильности будут развиваться и совершенствоваться», – отметил 
пресс-секретарь главы российского государства Дмитрий Песков. Сам Обама 
назвал своими ключевыми задачами государства срок сокращение дефицита бюд-
жета, решение налогового вопроса, иммиграционную реформу и снижение зависи-
мости страны от иностранной нефти.

вЫ ОБРАДОвАНЫ ПОБЕДОЙ ОБАМЫ 
НА вЫБОРАх ПРЕЗиДЕНТА сША?

Андрей НиКолАеВ, начальник 
УМВД РФ по Приморскому краю:

– На большинстве объектов саммита стро-
ительство ещё не окончено. сейчас мно-
гие из них на грани сдачи. Для чего сюда 
и приезжал сергей степашин. Пока объект 
не сдан, финансирование не закрыто. Поэ-
тому говорить о том, сколько дел возбуж-
дено, преждевременно. Ждём, когда объ-
ект сдастся и будет окончательный расчёт 
с подрядчиками и поставщиками.

игорь СлюНяеВ,  
министр регионального развития РФ:

– Министерство регионального развития ока-
жет содействие правоохранительным органам в 
проведении проверки законности расходования 
средств Дальневосточной дирекцией Минрегиона 
России. все бюджетные средства должны рас-
ходоваться по назначению и эффективно. Если 
этого не происходит, виновные должны понести 
наказание в соответствии с действующим зако-
нодательством Российской Федерации.

Темур Козаев
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Сергей МАРКОВ, 
член Общественной 
палаты, проректор 
РЭУ им. Г.В. 
Плеханова:

– Я даже в самом 
страшном сне не 
могу себе пред-
ставить, какой 

взрыв насилия и убийств случится 
в нашей стране, если вдруг разре-
шить всем свободно приобретать 
огнестрельное оружие. Это понятно 
даже ребёнку. Именно поэтому 
никакой легализации короткого 
ствола в России не будет – руко-
водство страны на это никогда 
не пойдёт, потому что прекрасно 
понимает, к каким чудовищным 
последствиям это может приве-
сти. Если бы сегодня разрешили 
всем владеть оружием, страна пре-
вратилась бы в огромное поле бес-
конечных боевых действий. У нас и 
без того 90% убийств происходит на 
бытовой почве, когда сосед броса-
ется с ножом на соседа из-за того, 
что тот слишком громко слушает 
музыку. Посмотрите, сколько оже-
сточённых столкновений развора-
чивается на российских дорогах  – 
чуть что-то не поделили, тут же в 
ход идёт травматическое оружие. 
Если к нему добавить ещё и огне-
стрельное, мы окажемся на насто-
ящей войне, где брат стреляет в 
брата, сын – в отца, жена – в мужа.
Те, кто продвигает идею свобод-
ной продажи оружия, преследуют 
исключительно свои корыстные 
бизнес-интересы. С заботой о безо-
пасности граждан они никак не свя-

заны. Параллели с США, которые 
обычно приводятся в подобных спо-
рах, просто нелепы. Россию нельзя 
сравнивать с Америкой. В Штатах 
традиция владения оружием бази-
руется на 400-летней практике, 
там выработаны и прекрасно рабо-
тают законодательные и этические 
принципы его использования. Хотя 
справедливости ради надо заме-
тить, что американцы завоевали 
континент, вырезав почти полно-
стью индейцев. Такова была цена 
за культуру владения оружием.  
В России же даже пример с исполь-
зованием травматики показывает: 
уровень сознательности граждан 
пока настолько низок, что доверять 
им орудия убийства сегодня невоз-
можно.
Проблема, как мне кажется, зало-
жена не в возможности или невоз-
можности иметь оружие, а в дру-
гом. Когда на телеэкранах и улицах 
разворачивается настоящая вак-
ханалия насилия, это становится 
нормой. И в глазах многих людей 
агрессивная модель поведения ста-
новится единственно возможной. 
Именно поэтому общество почти не 
отреагировало на ужасную бойню в 
Медведкове. Кроме того, в офисах 
очень часто царит атмосфера озло-
бленности и взаимной ненависти, 
люди готовы загрызть друг друга. И 
эта проблема не решается с помо-
щью пистолетов. И, наконец, у нас 
около 20% людей имеют серьёз-
ные психологические проблемы, 
многих нужно просто лечить. На 
фоне всех этих проблем говорить 
о легализации короткоствольного 
оружия – настоящее безумие.

Сергей ГОНЧАРОВ, депутат 
Мосгордумы, президент Международной 
ассоциации ветеранов подразделения 
антитеррора «Альфа»:

– Если сегодня легализовать корот-
коствольное оружие, завтра мы 
потеряем половину страны. При 
том негативе и агрессии, которые 
царят в нашем обществе, при той 

коррупции, которая уничтожает страну изнутри, 
легализация оружия станет последней ступенью на 
пути к беспределу.
Я не согласен с доводом, что, если у человека 
есть оружие, он сможет себя обезопасить. Как мы 
знаем, безумец, расстрелявший коллег в Медвед-
кове, зарядил оружие и сделал множество выстре-
лов всего за 18 секунд. Даже если бы у его жертв 
было по пистолету, они просто не успели бы ничего 
сделать. Не успеет им воспользоваться и человек, 
на которого нападут со спины где-нибудь в подво-
ротне.

Конечно, в цивилизованной стране всякий нормаль-
ный человек вправе защищать себя и своих близ-
ких. Но в сегодняшней России это невозможно. Надо 
понимать, что любой закон у нас можно легко и недо-
рого обойти. Если для приобретения оружия нужна 
справка от невропатолога и психиатра, что человек 
здоров, то такую справку можно купить на каждом 
углу. И каждый психопат сможет беспрепятственно 
купить себе пистолет.
До тех пор, пока в стране не сложится нормальная 
обстановка, где будет верховенствовать закон, а не 
коррупция, ни о какой легализации оружия говорить 
нельзя. Кроме того, важна ментальная составляю-
щая. Сейчас, после того как граждане приобрели 
пистолет, он становится не средством защиты, а 
орудием нападения. Это убедительно показывает, 
как произвольно наши сограждане используют 
травматическое оружие. Кроме того, в России и так 
огромное число убийств, совершённых на быто-
вой почве с помощью ножей, топоров, утюгов. Если 
людям раздать ещё и пистолеты, боюсь, мы поте-
ряем большую часть нашего населения.

Михаил 
БАРЩЕВСКИЙ, 
полномочный 
представитель 
правительства РФ 
в высших судебных 
инстанциях, адвокат:

– Во всём мире, 
где разрешали 

ношение короткоствольного ору-
жия, происходило резкое снижение 
количества преступлений. В Вели-
кобритании после того, как в 1998 
году был введён запрет на владе-
ние оружием, произошёл резкий 
всплеск преступности. И обратный 
пример: недавно женщинам в аме-
риканском штате Флорида разре-
шили носить оружие, и тут же число 
изнасилований снизилось на 68%, 
количество грабежей – почти на 
столько же.
Надо понимать, что ни одна страна 
в мире не застрахована от придур-
ков. Если у придурка нет ружья, 
он возьмёт в руки кирпич, нож, 
топор – всё, что угодно, и всё равно 
совершит преступление. То есть 
проблема не в орудии убийства, а в 
голове преступника. Когда пьяный 
водитель насмерть сбил семерых 
человек на Минской улице, никто 
не заговорил о запрете автомоби-
лей. Почему же мы должны запре-
щать короткий ствол как тако-
вой? Сегодня на руках у населения  
6 млн стволов. А бойня наподобие 
той, что случилась в Медведкове, 
происходит раз в 10 лет.
Когда мы говорим о легализации 
короткоствольного оружия, под-
разумевается в первую очередь 

не то, что люди будут отстрели-
ваться по любому поводу, а что 
преступник теперь не будет знать, 
есть у потенциальной жертвы ору-
жие или нет. Почему не нападают 
на женщин-полицейских? Потому 
что у них всегда есть пистолет.  
А на гражданских можно, поскольку 
они безоружны.
В своё время я был сторонником 
легализации травматического ору-
жия и теперь признаю свою ошибку, 
видя, как люди палят друг в друга 
при малейшем столкновении. Люди 
считают травматику игрушкой, поэ-
тому и вытаскивают при любом слу-
чае. Между тем такое оружие тоже 
может нанести серьёзную рану. Но 
короткий ствол не игрушка, и это 
будут понимать все, у кого он поя-
вится. Даже сейчас короткостволь-
ное оружие есть у многих: полицей-
ских, следователей, судей, сотруд-
ников ФСБ. Но, кроме истории с 
Евсюковым, вы не вспомните за 
последние годы ни одного случая, 
когда люди незаконно применяли 
бы это оружие. Напротив, владе-
ние такими вещами накладывает 
дополнительную ответственность 
и ограничения. Когда я иду с ору-
жием, я более сдержан, чем обычно. 
Зато у преступников никаких вну-
тренних ограничителей нет. Таким 
образом, мы оставляем людей 
беззащитными только потому, что 
кто-то где-то когда-то может про-
тивоправно применить оружие.  
В СССР было запрещено всё, кроме 
перочинного ножика, но это никак 
не влияло на снижение преступно-
сти. 

Продолжение темы на с. 17

неделя/версии

   Материалы подготовила елена яРошКиНА

6 ноября москвич Дмитрий 
Виноградов устроил кровавую бойню 
в офисе фармацевтической компании 
«Ригла». Жертвами ублюдка стали 
шесть человек, ещё одна девушка 
в тяжёлом состоянии находится 
в больнице. Виноградов стрелял в 
коллег из зарегистрированных на него 
охотничьих ружей «Вепрь» и Benelli. 
На этом фоне в последнее время 
усилились разговоры о необходимости 
легализации в России пистолетов и 
револьверов. Так, в конце октября 
в Москве состоялся первый 
съезд общественной организации 
«Право на оружие». Главный 
аргумент сторонников легализации 
короткоствольного оружия – 
граждане должны иметь право на 
собственную защиту. Чем же может 
обернуться для России тотальное 
вооружение граждан? 

БЕсКОНТРОЛЬНЫЙ вЫсТРЕЛ
К чему может привести легализация короткоствольного оружия в России
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Правительство намерено урезать господдержку отече-
ственных производителей автомобилей. Бюджетное 
финансирование автомобильной отрасли до 2020 
года, как ожидается, уменьшится с 60 до 45 млрд 

рублей. Сокращение в первую очередь ударит по двум 
основным получателям бюджетных субсидий – круп-
нейшему отечественному автомобилестроительному хол-
дингу «Группа ГАЗ» и открытому акционерному обществу 
«Соллерс», куда входят автомобильные заводы Ульянов-
ска, Набережных Челнов, Заволжья и Елабуги. 
Интрига заключается в том, что после вступления нашей 
страны в ВТО отечественные автопроизводители рассчи-
тывали не на сокращение финансирования, а, напротив, 
на его увеличение – чтобы достойно противостоять кон-

куренции хотя бы на первом этапе. Но, по мнению руко-
водства Минфина, российские производители автомоби-
лей должны конкурировать с зарубежными коллегами на 
равных условиях и не рассчитывать на дополнительную 
государственную поддержку.
Господдержка автопроизводителей резко сократится уже 
в текущем году: объём выделяемых субсидий – 3,9 млрд 
рублей – почти втрое ниже согласованного правитель-
ством в августе текущего года объёма в 9,8 млрд рублей. 
Говорят, что автостроители напрасно отрапортовали об 
успешном выходе из кризиса: возможно, если бы их рапорт 
не был бы столь поспешным, сокращение субсидирова-
ния началось бы не раньше 2013 года. В следующем году 
объём бюджетных дотаций автомобильной отрасли соста-
вит 4,8 млрд рублей, а в 2014 году – 5,6 млрд рублей. Затем 
в течение пяти лет на господдержку автопроизводителей 
направят ещё 31 млрд рублей, но уже сегодня эксперты 
отмечают, что и эта сумма может уменьшиться вдвое. 
Впрочем, в Департаменте автомобильной промышлен-
ности Минпромторга пока не подтверждают информа-
цию о грядущих сокращениях финансирования. По сло-
вам главы Минпромторга Дениса Мантурова, «только 
на компенсацию в 2018–2020 годах выпадающих дохо-
дов от повышения пошлин на комплектующие посту-
пит порядка 7 млрд долларов. Если перевести в рубли, 
это превысит сумму в 60 млрд рублей, обозначенную 
изначально». Появление информации о возможном 
снижении финансирования автопрома Мантуров про-
комментировал несколько расплывчато: «У нас была 
определённая оптимизация по 2013 году, поскольку 
предприятия более чётко рассчитали свои инвестици-
онные проекты, и, чтобы нам не потерять те средства, 
которые не будут использованы предприятиями, они 
были перераспределены на приоритетные направления, 
которые есть сейчас».
Расхождение данных о финансировании автоотрасли 
эксперты объясняют тем, что Минпромторг собирается 
отстаивать в правительстве свои позиции до последнего, 
даже невзирая на то, что Минфин может этому воспроти-
виться или помешать. Так или иначе, намерения прави-
тельства касательно грядущего сокращения финансиро-
вания отрасли пока никто не опроверг.

Делегаты IV Объединённого съезда ногай-
ского народа России, который прошёл 
на минувшей неделе в районном цен-
тре Терекли-Мектеб Ногайского района 

Дагестана, направили обращение президенту 
Владимиру Путину. Ногайцы требуют создать 
национальное территориальное образование 
«в пределах границ их компактного прожи-
вания на территории Ставропольского края, 
Чечни и Дагестана». По мнению делегатов, 
создание Ногайской автономной республики 
«послужило бы укреплению безопасности 
России на Северном Кавказе и стало бы актом 
восстановления исторической справедливо-
сти в отношении ногайского народа».
Интрига здесь в том, что сознательно или нет, но 
ногайцы подкинули Москве проблему, аналогич-
ную той, что создали Анкаре, Тегерану, Дамаску 
и Багдаду местные курды. С тем лишь отличием, 
что появление на политической карте мира неза-
висимого Курдистана грозит утратой территори-
альной целостности сразу четырём государствам, 
а формирование Ногайской автономии чревато 
земельным переделом в рамках одного только 
Северо-Кавказского федерального округа. 
«Создание автономии в вышеуказанных грани-
цах не может нарушать ничьих национальных интересов», 
– написали делегаты съезда в письме Путину. Но на самом 
деле это далеко не так. На территории Дагестана проживает 
несколько народностей, пять из которых – аварцы, дар-
гинцы, кумыки, лезгины и лакцы – вполне могут претендо-
вать на создание национальных автономий. Если ногайцам, 
которых в России насчитывается чуть более сотни тысяч, 
позволят создать свою национальную автономию, то почему 
бы не создать таковую и аварцам, коих в одном Дагестане 
живёт 850 тысяч? Пример ногайцев может оказаться зараз-
ительным и завершиться «парадом суверенитетов», который 
ничего, кроме межнациональной напряжённости, Север-
ному Кавказу не принесёт.
Некоторые эксперты считают, что за гиперактивностью 
ногайцев в деле обретения ими территориальной автономии 
на Кавказе, возможно, стоят румынские и турецкие спец-
службы. Ногайские диаспоры доставляют немало хлопот и 
Анкаре, и Бухаресту, и власти были бы не прочь от этих диа-

спор избавиться. А появление Ногайской автономии на Кав-
казе позволило бы безболезненно начать репатриацию. 
Год назад на III Объединённом съезде ногайского народа 
впервые было выдвинуто требование создания автономии 
ногайцев в пределах Ногайской степи с вхождением в неё 
чеченских и дагестанских аулов с ногайским населением. 
А сегодня аппетиты ногайцев распространились уже и на 
Ставрополье. Изменился и тон обращения к российским 
властям: «Только отделение от Дагестана и создание авто-
номии может дать ногайцам возможность сохраниться 
как народу-этносу и сохранить свою землю для буду-
щих поколений», – говорится в обращении к Владимиру 
Путину, хотя ещё год назад риторика была куда более 
мягкой и обтекаемой. Федеральные власти пока никак не 
отреагировали на требования ногайцев.

ГеоРГий ФилиН

НА гРАНицЕ ДАгЕсТАНА и сТАвРОПОЛЬЯ ПОЯвиТсЯ 
НОвАЯ АвТОНОМиЯ?

сергей Доренко

Я
считаю, что назначение Шойгу 
есть явственная иллюстрация 
кадрового кошмара. 
Проблема, если позволите 
мне её обрисовать, выгля-
дит следующим образом. 
Есть верные члены команды, 
которые равны нулю в 
общественно-политическом 

пространстве. Ну равны нулю. Есть 
популярные, но их верность равна 
нулю, или, во всяком случае, их вер-
ность сомнительна. Есть один человек 
во всей команде, верность которого не 
ставится под сомнение и популярность 
которого высока, – это Шойгу. Всё. 
Давайте составим список общественно 
значимых фигур, популярных в обще-
стве и одновременно верных команде. 
Список: Номер 1: Сергей Кужугето-
вич Шойгу. Номер 2: Сергей Кужуге-
тович Шойгу. Номер 3: Сергей… Нет, 
номера  2 нет, не существует, его не 
существует.
Шойгу ведь не для того ставили 
на Московскую область, чтобы он 
поработал около шести месяцев. Не 
для того, верно? Ведь Московская 
область абсолютно стратегический 
регион, принципиальный регион. Так 
вот, Шойгу ставили на Московскую 
область ввиду абсолютного кошмара 
в Московской области. Когда там по 
100 млн только не долларов, а рублей 
отправлялось на строительство 
каких-то шапито под видом спор-
тивных объектов якобы. Строились 
якобы какие-то спортивные объекты, 
под которые списывалось в три, в 
четыре, в пять раз больше денег. 
То есть абсолютный запредельный 
кошмар. Администрация Москов-
ской области занималась неприкры-
тым грабежом, прокурорские органы 
занимались, если 
я правильно 
информирован, 
игорным бизне-
сом и так далее. 
То есть мили-
ция сравнялась с 
бандитами. Бан-
диты сравнялись 
с милицией. Всё 
вместе назы-
валось Московская область. Такое 
бандитское учреждение, да? Прони-
занное бандитизмом снизу доверху. 
Вот туда бросили Шойгу ввиду кри-
чащего, ахового положения. Теперь 
получается, что в армии ещё хуже. 
А Шойгу-то один. 
Понимаете, в чём дело? Армия – это 
силовики, которые… Как вам сказать? 
Там, по рассказам дедов, я не знаю, 
по каким-то историческим хрони-
кам помнят ещё славу. То есть их вос-
питывают на примерах славы, армию.  
И они в этом смысле плохие, потому что 
их мозг отравлен стремлением к славе, 
к чистоте какой-то и так далее. И это 
прямо утыкается в современность, кото-
рая, в общем, паскудненькая. Выжива-
ние, все эти квартиры, постоянно ною-
щая боль по поводу обмана, постоянно 
творящегося. Нужна нам армия или 
нет – главный вопрос любого офицера. 
Так армия нужна или нет? Это ноющая 
боль в сердце любого офицера, которой 
не было в 60-е годы даже после хрущёв-
ского разгона. Хрущёв выгнал миллион 
человек из армии, и при этом у остав-
шихся не было этой боли, не было.  
А теперь есть.
Так вот, значит, в армии ещё хуже, чем 
в Московской области. И кого можно 
было на неё поставить? А, кроме Шойгу, 
никого нет, вот это я вам констатирую 
просто, нет никого.

в армии ещё хуже, 
чем в Московской 

области

ПОсЛЕДНиЙ КАДР

ОТЕЧЕсТвЕННОМУ АвТОПРОМУ УРЕЖУТ 
гОсПОДДЕРЖКУ?

По материалам программы 
«Подъём!» Сергея Доренко

LORI

иГоРь еГоРоВ

LORI
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На долю «приезжих граждан» приходится 
чуть менее половины (48%) совершае-
мых в Москве преступлений. При этом 
вклад приезжих в ухудшение и без того 

криминальной обстановки в городе ока-
зывается наиболее «весомым» – по стати-
стике столичной полиции, ими совершается 
70% всех убийств. Такие данные на про-
шлой неделе привёл начальник ГУ МВД по 
Москве Анатолий Якунин. 
Данные главного столичного полицейского 
прозвучали как гром среди ясного неба. 
Ведь из года в год Федеральная миграцион-
ная служба (ФМС) РФ, напротив, не устаёт 
сообщать о том, что количество преступле-
ний, совершаемых мигрантами, составляет 
ничтожное количество процентов. В этом 
году федеральное ведомство снова оказа-
лось верным себе.
«Раскрытых преступлений мигрантов – 
3,4%. 96,6% совершают россияне», – отчи-
тался несколько дней назад глава ФМС 
Константин Рамодановский. При этом, по 
его словам, 30% совершаемых мигрантами 
преступлений и вовсе можно пренебречь, 
ведь касаются они правонарушений, свя-
занных с поддельными документами. 
Надо сказать, что столь явное статистиче-
ское расхождение между городским право-
охранительным ведомством и федеральной 
службой происходит впервые. Все послед-
ние годы федеральные власти с большим 
или меньшим успехом проводят политику толерантности 
в отношении мигрантов. Более того, на самом высоком 
уровне постоянно говорится о том, что крупным россий-
ским мегаполисам без помощи рабочей силы со стороны 
вовсе не выжить. Вопрос криминализации обстановки 
из-за приезжающих трудовых мигрантов аккуратно 
замалчивается. Да и чего развивать тему, если, по данным 
ФМС, никакой катастрофы не происходит. 
В пользу версии о том, что верить скорее следует город-
скому милицейскому начальству, говорит хотя бы тот 
факт, что с «нехорошей» статистикой в стране постоянно 
происходят всевозможные махинации. Вот только один 
пример. По официальным данным МВД, в России каж-
дый год совершается примерно 42–46 тыс. убийств. Ещё 
примерно столько же людей получают тяжкие телесные 
повреждения. Нетрудно предположить, что многие из 
них впоследствии не выживают. А вот, по данным Рос-
стата, к примеру, за 2009 год, в стране было зафиксиро-

вано всего 15 600 убийств. Почти в три раза меньше даже 
официальной милицейской статистики. На этом фоне 
данные, озвучиваемые руководством ФМС, выглядят 
неудивительно.
Причём, если принять на веру цифры, озвучиваемые 
ФМС, придётся признать, что Россия оказалась впе-
реди планеты всей, сумев без каких-либо усилий побе-
дить разгул преступности среди мигрантов. Не секрет, 
что сегодня в большинстве европейских стран, прави-
тельства которых уже чуть ли не официально признают 
провал политики мультикультуризма, значительное 
количество преступлений в крупных городах приходится 
именно на так называемых трудовых мигрантов. И пре-
ступления эти связаны отнюдь не с подделкой докумен-
тов на работу.

Не исключено, что члены экипажа затонувшего в 
конце октября сухогруза «Амурская», погибли. На 
прошлой неделе водолазам, которые приступили к 
осмотру внутренних помещений корабля, удалось 

обнаружить тело одного из членов экипажа. Вместе с тем 
надежда на то, что кому-то из экипажа всё-таки удалось 
спастись, пока ещё остаётся: осмотр ходовой рубки и кам-
буза не дал никаких результатов. Кроме того, на правом 
борту судна не было обнаружено спасательных плотов, 
что позволяет предположить, что некоторые члены эки-
пажа всё-таки успели покинуть тонущий корабль. 
Между тем пока в истории с гибелью «Амурской» больше 
вопросов, чем ответов. Напомним, что затонувшее судно 
принадлежало компании ОАО «Николаевский-на-Амуре 
морской порт», в отношении которой правоохранитель-
ные органы уже начали расследование. Удалось выяс-
нить, что судно вышло в рейс, не получив разрешитель-
ных документов. Кроме того, на борту находилось пред-
положительно 700–750 тонн золотоносной руды, при том 
что предельно допустимая загрузка судна только 611 тонн. 

Возможно, именно это обстоятельство и стало причиной 
катастрофы. Судно, следовавшее в Охотск, в районе устья 
реки Киран попало в шторм: по одной из версий, груз при 
сильной качке мог сместиться в одну сторону, что в итоге 
и привело к опрокидыванию судна. В среду 31 октября не 
выходивший на связь с 28 октября сухогруз обнаружили 
лежащим на левом боку на дне Охотского моря на глубине 
25 метров в районе острова Феклистова. Чуть позже неда-
леко от острова был найден и спасательный плот, который 
поначалу приняли за плот, принадлежащий «Амурской». 
Однако позднее выяснилось, что скорее всего спаса-
тельное средство не имеет никакого отношения к зато-
нувшему сухогрузу. «Во-первых, он (плот. – Ред.) ино-
странного происхождения, а на затонувшем сухогрузе не 
должно было быть иностранных плотов. Также в пользу 
этой версии говорит состояние находки – плот старый, 
замытый. Если бы он принадлежал «Амурской», он дол-
жен быть более новым и не таким потрёпанным», – сооб-
щил представитель Сахалинского бассейнового аварийно-
спасательного управления. 

До сих пор остаётся неясным, 
даже сколько человек находи-
лось на борту: по данным МЧС, 
на судне было 11 моряков, однако 
ранее сообщалось, что команда 
состояла из 10 человек. Непо-
нятно и то, удалось ли кому-то 
спастись: тела моряков так и не 
были найдены, однако и спаса-
тельные плоты обнаружить не 
удалось. При обследовании судна 
водолазы отметили, что дверь в 
помещение ниже мостика палубы 
была открыта, а крышка трюма 
№ 1 смещена со штатного места, 
хотя должна была быть загерме-
тизирована. Эти факты, по словам 
спасателей, указывают на то, что 
экипаж предпринимал попытки 
спастись. 

ЧТО сгУБиЛО сУхОгРУЗ «АМУРсКАЯ»?

С
лово «пытка» вызывает как-то 
ассоциацию или с европей-
скими Средними веками, 
или же на худой конец с рос-
сийской опричниной. Дыба, 
четвертование, раскалённые 
щипцы и всякие колья… Брр… 
А если уж о пытках сегодняш-
них – то это куда-нибудь к 

кровавым режимам Азии или Африки.
Именно поэтому, да и не только, доклад 
о пытках, подготовленный рядом рос-
сийских общественных организаций 
для Комитета ООН против пыток, 
вызвал такое негодование у российских 
чиновников. А ещё и потому, что в нём, 
в этом докладе, именно госчиновники, 
а точнее представляемое ими госу-
дарство, как раз и показаны пассив-
ными сообщниками жестоких издева-
тельств. Уж коли никак не хотят с ними 
бороться. 
Ну и где у нас пытают? А везде. Взять 
хотя бы армию. Для родителей отдать 
туда дитятко иной раз равносильно 
отправке на голгофу. Дедовщина, измы-
вательства командиров, невыносимые 
условия… И цинковые гробы в мирное 
время. А психиатрические больницы? 
Их пациентов санитары и за людей-то 
не считают. Со всеми вытекающими 
последствиями.
Отдельным пунктом в докладе стоят, 
разумеется, тюрьмы. Там, как вы пони-
маете, ситуация ещё та. По данным пра-
возащитников, поток жалоб из тюрем по 
поводу жестокого обращения в послед-
нее время растёт в геометрической про-
грессии. И отнюдь, наверное, не по при-

чине поголовной 
г р а м о т н о с т и . 
Чего стоит одна 
только колония 
в Краснокамен-
ске! Следователи, 
разбиравшие там 
дело об издева-
тельствах охраны, 
признали потер-
певшими более 
шести десятков 
человек. Они 
были подвер-

гнуты жестоким физическим издева-
тельствам и моральным унижениям. 
Ну да, наша страна вроде бы подписала 
Конвенцию против пыток. И даже при-
няла законы, направленные на гумани-
зацию системы исполнения наказаний. 
Например, о том, что нельзя держать в 
тюрьме тяжелобольных людей. И что? 
За несколько месяцев действия этого 
закона из тюрем по нему были осво-
бождены аж 35 человек. Из нескольких 
сотен, признанных таковыми. 
А чего стоят издевательства в поли-
цейских участках! И это при всём том, 
что достоянием общественности ста-
новятся только самые громкие из них, 
вроде гибели подозреваемых от изде-
вательств. Причём виновные в этом 
полицейские получают только услов-
ные сроки. Ну да, ведь это трактуется 
только как превышение служебных 
полномочий, а санкции по этой статье 
весьма мягкие. 
А что вы ещё хотите, когда по всей 
стране такими делами в Следственном 
комитете занимаются только 60 сле-
дователей? Да и у тех руки связаны не 
только цеховыми интересами, но даже 
самими весьма милосердными в отно-
шении служебных преступлений зако-
нами. Правда, свою лепту в этот обет 
молчания и замалчивания внёс недавно 
и Страсбургский суд, усложнивший 
россиянам процедуру подачи жалоб по 
чисто формальным признакам. Так что, 
получается, закрывают глаза на пыточ-
ную ситуацию в России не только наши 
чиновники. 

Юлия пелехова

госчиновники 
в докладе 

представлены 
как пассивные 

сообщники 
жестоких 

издевательств

АННА СТоляРоВА

ТРУДОвЫЕ МигРАНТЫ – гЛАвНЫЙ исТОЧНиК КРиМиНАЛА? ПЫТКи  
БЕЗ ПОПЫТОК

ТАТьяНА НиЖеГоРоДСКАя

иТАР-ТАСС

иТАР-ТАСС
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Кира ремнёва

Е
щё в 2009 году аналитики 
подсчитали: срок окупаемо-
сти «олимпийской инфра-
структуры» составит сотни 
лет. Сегодня, как рассказали 
«Нашей Версии» участники 
рынка, учитывая, что вложе-
ния растут в геометрической 
прогрессии, эта цифра вполне 

могла увеличиться. В  той связи сами по 
себе рассуждения о том, что олимпий-
ские объекты надо бы как-то исполь-
зовать, выглядят более чем логично. 
«В мире есть как положительный, так 
и отрицательный опыт использования 
олимпийской инфраструктуры. Есть 
ситуации, когда, в США например, 
сгнивает целый город, построенный 
под Олимпиаду. Есть пример того, что 
сейчас творится в Китае, где объекты 
уже не выглядят такими праздничными 
и надутыми пластмассовыми издели-
ями, какими они были в момент про-
ведения Игр. Есть негативный опыт 
у Афин, где городской бюджет тратит 
ежемесячно миллионы евро на содер-
жание олимпийских объектов», – рас-
суждает гендиректор Penny Lane Realty 
Георгий Дзагуров. 
Переоценить значение Олимпиады 
сложно. Для страны, и в особенности 
для Краснодарского края, на террито-
рии которого она будет проходить, это 
сильный импульс к развитию. Политики 
получают возможность наладить между-
народные контакты. Строители вопло-
щают перспективные проекты с исполь-
зованием самых передовых технологий. В 
стране нарабатывается опыт строитель-
ства крупных инфраструктурных и ком-
мерческих проектов, соответствующих 
зарубежным экостандартам с высокой 

энергоэффек-

тивностью. Новые рабочие места позво-
ляют подтолкнуть развитие экономики 
региона, а значит, увеличить налоговую 
базу.
Однако такие проекты требуют коопе-
рации государства и частных инвесто-
ров. Частные инвесторы переживают, 
что их объекты после Олимпиады могут 
остаться недозагруженными. Чтобы 
поток туристов не снижался после про-
ведения Игр, одной рекламы курорта 
может не хватить. Поэтому власти и 
инвесторы совместно ищут новые про-
екты, которые обеспечат гостиничные 
комплексы новыми туристами. Так, в 
Сочи зазывают офисы компаний, кото-
рые не привязаны к столице. «Ингос-
страх» уже рискнул открыть эко-офис в 
Сочи. Согласована трасса «Формулы-1», 
которая собирает полные стадионы бога-
тых любителей «королевских гонок». На 
очереди ещё один пряник для тех, кто 
уже зашёл своим капиталом в олимпий-
скую стройку – игорная зона.

сочи привлекает серьёзных 
инвесторов

Напомним, что закон о выводе всех 
игорных заведений в специально соз-
данные четыре зоны вступил в силу ещё 
в 2009 году. С тех пор более или менее 
заработала только одна из них – «Азов-
Сити», да и там полноценно функцио-
нируют только два игорных заведения. 

Успехи «Азов-Сити» по сравне-
нию с другими игорными зонами 
вдохновили власти к её расшире-
нию до Анапы – курорта «Золо-
тые пески». Дескать, там лучше 

развита туристическая 
инфраструк-

тура, да и туристов туда ездит намного 
больше. 
«Я не берусь прогнозировать, но вполне 
допускаю, что в какой-то момент мы 
будем обладателями официальной 
информации о том, что в Красной 
Поляне организуется игорная зона. 
Но отношусь к этому достаточно спо-
койно, – рассуждает Георгий Дзагу-
ров. – Я вот уже знал, что у нас есть 
игорная зона в «новом» Азове, потом мы 
обсуждали, что она переехала в «новую» 
Анапу». Однако Георгий Дзагуров 
предполагает, что разговоры об игор-
ной зоне могут быть намеренно рас-
пространяемым слухом, пущенным для 
того, чтобы провести ряд коммерческих 
сделок. Конкуренция среди инвесто-
ров в олимпийской стройке настолько 
велика, что как минимум пять огром-
ных объектов уже сейчас себя позицио-
нируют по-разному. Появление новых 
инвесторов остаётся под вопросом. Тем 
более что игорные зоны специального 
позиционирования. «Там нужно соз-
давать «счастье бытия». Нужно, чтобы 
потребителю захотелось купить квар-
тиру в Сочи, чтобы он чувствовал себя 
там комфортно. А это серьёзные деньги. 
Пока же девелоперов только тяготят 
вопросы о том, за сколько им удастся 
реализовать уже построенные квадрат-
ные метры», – объясняет эксперт.

внятной концепции по игорным зонам 
у властей нет

Между тем похоже, что никакой внят-
ной концепции по созданию игорных 
зон в стране у властей на самом деле нет. 
По крайней мере негативный опыт стро-
ительства четырёх обозначенных «лас-
вегасов» – яркое свидетельство того. 
Отличие Сочи заключается в том, что 
после Олимпиады в городе останется 

первоклассная инфраструктура. 
К примеру, по 

подсчётам экс-
пертов, только 
лишь электро-

энергии в реги-
оне будет 

в шесть-
в о с е м ь 

раз больше необходимого. И это при 
условии, что Сочи будет успешно разви-
ваться в качестве курорта. «Сейчас там 
фактически создаётся ситуация, когда 
вы, как инвестор, сделаете казино и вам 
тут же объяснят ещё про дорогу, кото-
рую для вас построили и что у неё срок 
окупаемости 3 тыс. лет. Судьба олим-
пийской стройки может оказаться в 
итоге очень печальной, и, чтобы этого 
не случилось, надо задумываться о буду-
щем уже в начале пути. Но пока что я 
не вижу, чтобы у кого-то было желание 
централизованно заняться этим процес-
сом», – резюмирует Георгий Дзагуров.
Ответом на вопрос, почему власти реги-
онов нередко представляют создание 
игорной зоны в качестве некоей пана-
цеи, очевидно, служат цифры легаль-
ного оборота игорной отрасли в России 
в период её расцвета. Так, в 2008 году, 
перед вступлением в силу закона, запре-
щающего работу игорных заведений, 
оборот игорного бизнеса в стране, по экс-
пертным оценкам, составлял 6 млрд дол-
ларов. А, к примеру, только столичный 
бюджет в виде налоговых отчислений от 
отрасли ежегодно получал около 6 млрд 
рублей. В Санкт-Петербурге доходы 
были несколько скромнее, но сумма 
всё равно выглядела внушительно – 
3,5 млрд рублей в год. 
Закрытие легального игрового бизнеса, 
естественно, лишило власти этих посту-
плений. Однако не стоит забывать о том, 
что, например, в той же Москве игровые 
клубы на нелегальной основе в откры-
тую работали как минимум ещё года два 
после вступления закона в силу. При 
этом даже во времена, когда игорный 
бизнес не был запрещён, теневой оборот 
отрасли был примерно в три раза выше 
оборота легального. Сегодня отыскать 
нелегально работающее игровое заве-
дение уже не так просто, как, скажем, в 
2010 году – большинство из них сегодня 
вынуждены были поснимать рекламные 
вывески. Да и клиентов сильно поубави-
лось: большинство игроков жалуются, 
что с переходом на нелегальное положе-
ние в заведениях стали «подкручивать» 
автоматы, так что выиграть практически 
невозможно. В результате количество 
нелегальных игорных заведений сегодня 
сокращается даже не благодаря усилиям 
правоохранительных органов, а в силу 
естественных причин.
Игорный центр для заядлых россий-
ских игроманов плавно переместился в 
соседнюю Белоруссию, где демократич-
ные цены и большой выбор казино. Так 
что, если когда-нибудь в России всё же 
удастся обустроить хотя бы одну игор-
ную зону, конкурировать за потребителя 
придётся в том числе и с Белоруссией.
Развитие четырёх игорных зон находится 
под большим вопросом. Среди общих 
проблем – отсутствие рекреационной, 
транспортной и технической инфраструк-
туры. Простыми словами, на выделенные 
территории тяжело подтянуть комму-

никации, к тому же добраться от бли-
жайших городов и аэропортов крайне 
сложно. Второй проблемой остаётся 
нерешённость земельных споров. 
Либо старые собственники отдель-
ных участков мешают развитию 
крупных проектов, либо новые 
резиденты игорных зон стремятся 
взять землю впрок. Большинство 
не собираются строить отели и 
казино, их цель – выгодно пере-
уступить аренду.

ПОсТАвиЛи
в 2008 году оборот игорного бизнеса составлял 6 миллиардов долларов

Как стало известно «Нашей Версии», на месте олимпийского Сочи 
впоследствии может быть создана ещё одна игорная зона. Идея 
это возникла в связи с тем, что строящаяся ныне олимпийская 
инфраструктура в итоге может оказаться невостребованной. 
Однако эксперты сомневаются, что данный проект удастся 

реализовать на практике. Ведь четыре существующих 
«лас-вегаса» пустуют.

Темур Козаев Темур Козаев



12—18.11.2012  № 44 (369) 7главная версия

НА ЗЕРО
спустя три года после  

принятия закона 
об игорных зонах  

в России работает 
только два казино

дальневосточные власти надеются на японских и китайских игроманов

«Янтарная»
Начать развитие этой игорной зоны 

в Калининградской области сегодня 
невозможно даже теоретически. Тер-
ритория, выделенная властями для соз-
дания «города казино», находится в бук-
вальном смысле слова в чистом поле: 
ни дорог, ни какой-либо другой инфра-
структуры там просто нет. и начать 
её строительство никак не получится: 
всё дело в том, что территория вокруг 
посёлка янтарного уже давно принад-
лежит частным лицам. Так что, прежде 
чем начать обустройство инфраструк-
туры, властям ещё придётся потра-
титься на выкуп участков. 
Местные власти уже не раз ходатайство-
вали перед правительством о том, чтобы 
игорную зону из посёлка янтарного пере-
несли поближе к курортному городу Свет-
логорску. Но пока никакого решения так и 
не было принято. 
В результате «янтарная» существует 
сегодня только на бумаге. Местные 
власти предполагают построить в 
посёлке 15 казино, 21 отель, культурно-
развлекательный комплекс и аквапарк. 
По подсчётам экспертов, стоимость 
проекта составит не менее 600 млрд 
рублей. Пару участков стоимостью 
120 млн рублей даже пробовали было 
выставить на торги, но инвесторы так 
и не нашлись. оно и неудивительно: 
как минимум 40 млрд рублей придётся 
вложить в проведение коммуникаций 
и создание инфраструктуры, и это без 
учёта того, что ряд участков для этого 
придётся выкупать у частных собствен-
ников.

«Приморье»

Начав развитие этой игорной зоны, 
Приморская зона имеет все шансы 
войти в мировую историю игрового 
бизнеса: инвестированием в эту терри-
торию местные власти занялись само-
стоятельно. По словам аналитиков 
рынка, нигде в мире никогда власти не 
занимались с нуля созданием игорных 
зон без привлечения сторонних инве-
стиций. 
В Приморье решили пойти «своим 
путём». В июле 2010 года, отчаявшись 
найти инвесторов (проблемы у «Примо-
рья» всё те же, что и в других зонах), ком-
пания «Наш дом – Приморье», полным 
пакетом акций которой владеет адми-
нистрация Приморского края, полу-
чила участок близ озера Черепашье. 
На реализацию проекта, по подсчётам 
экспертов, потребуется чуть меньше 2 
млрд долларов. Правда, местные вла-
сти полагают потратить только порядка 
30% этой суммы, в дальнейшем всё-
таки есть надежды привлечь и сторон-
них инвесторов. однако до настоящего 
времени «сыграть» в казино с государ-
ством согласилась только одна компа-
ния – казанская «Роял тайм», предста-
вители которой летом нынешнего года 
заявили о готовности вложить в проект 
более 600 млн долларов. 
Стоит отметить, что «Приморье», пожа-
луй, чуть ли не единственная игровая 
зона, где по крайней мере была пред-
принята попытка подойти к решению 
вопроса комплексно. однако участие 
госкомпаний накладывает свой отпе-
чаток. В СМи уже начали появляться 
слухи о нецелевом расходовании бюд-
жетных средств. Ведь затраты при под-
готовке проектной документации оста-
ются самыми сложными для проверки.
основные надежды приморские вла-
сти возлагают на поток туристов из 
Китая, японии и других азиатских 
государств. Во-первых, в Китае (кроме 
Макао) запрещён любой вид игорного 
бизнеса, а следовательно, примор-
ская зона потенциально может пред-
ставлять интерес для китайских игро-
ков. Во-вторых, в новый международ-
ный аэропорт можно будет долететь 
прямым рейсом из Сеула или Токио 
всего за два часа. 
Другое дело, что пока дальше заявле-
ний дело не пошло, а инвесторов найти 
так и не удалось. Так что не исклю-
чено, что в итоге «Приморье» повторит 
судьбу всех остальных игорных зон с 
той лишь разницей, что сделано это 
будет ещё и на деньги налогоплатель-
щиков.

Освоение этой игорной зоны, расположенной в предгорьях Алтая, нача-
лось ещё в 2010 году, когда был найден первый инвестор – компания 
«Алти». В планах компании – строительство двух гостиничных комплек-
сов с двумя казино, ресторанами, боулингом и оздоровительным ком-
плексом. Приблизительная стоимость проекта – 420 млн рублей. Пона-
чалу предполагалось, что строительство всего комплекса завершится уже 
нынешней осенью. Однако впоследствии сроки были сдвинуты на 2013 
год. 
Не исключено, что в итоге проект действительно будет реализован. 
Однако шансы на то, что «Сибирская монета» повторит судьбу «Азов-
Сити», на поверку оказываются очень велики. Надо ли говорить о том, 
что сегодня у «Сибирской монеты» нет ни развитой инфраструктуры, ни 
транспортной доступности. То есть, даже если предположить, что два 
казино и отели будут построены, добираться туда будет так же сложно, 
как и в два работающих ныне казино в «Азов-Сити». 
В 2011 году местным властям удалось найти второго инвестора – ком-
панию «Энергия М» из Йошкар-Олы, которая взялась инвестировать 
в строительство гостиничного комплекса с казино, а также гостиницы 
бизнес-класса четырёх  и пяти звёзд. Возможно, инвесторы рассчиты-
вают, что проект окажется весьма прибыльным из-за близости «Сибир-
ской монеты» к особой экономической зоне туристско-рекреационного 
типа «Бирюзовая Катунь». Пока что предполагается, что «Энергия М» 
завершит работы к декабрю 2015 года. Общая стоимость проектов – 580 
млн рублей. 
На этом все успехи «Сибирской монеты» в принципе заканчиваются. 
Остальные 199 участков, подготовленные местными властями для потен-
циальных инвесторов, стоят невостребованными. По мнению экспертов, 
как-то оживить ситуацию в регионе и поспособствовать притоку клиен-
тов могло бы строительство международного аэропорта в близлежащем 
городе Бийске. 
Безусловно, наличие соответствующей инфраструктуры и транспортной 
доступности – вещь важная, однако отнюдь не ключевая. Ни в одной из 
существующих ныне игорных зон не проводится соответствующей работы 
по грамотной «раскрутке», позиционированию территории именно как 
развлекательного комплекса, города-казино. Не секрет, что всемирно 
известный Лас-Вегас тоже не может похвастаться удачным географиче-
ским положением (город фактически расположен посреди пустыни), что 
не мешает ему быть мировым центром азарта.

«Азов-Сити» — единственное на 
сегодняшний день место в стране, 
где можно легально поиграть в 
казино. Правда, успехи зоны не 
выглядят такими уж впечатляю-
щими. В ней сегодня работает всего 
два казино – «оракул» и «шамбала». 
Примечательно, что эти заведения 
открылись там примерно через год 
после создания игорных зон, но при 
этом новых казино в «Азов-Сити» с 
тех пор так и не появилось. «ора-
кул» обошёлся своим владельцам 
примерно в 500 млн рублей, «шам-
бала» – в 170 миллионов. оба заве-

дения по российским меркам доста-
точно дорогие: минимальная ставка 
на рулетке – 20 рублей в «оракуле», 
50 – в «шамбале», в покере – 300 и 
500 рублей соответственно. Напом-
ним, что в период расцвета игор-
ных заведений, к примеру, в каком-
нибудь недорогом столичном игро-
вом зале та же рулетка стоила всего 
1–2 рубля, в более престижном заве-
дении – 10–20 рублей. 
Цены в «Азов-Сити» вполне сравнимы 
с какими-нибудь европейскими игор-

ными заведениями – 2,5–5 евро на 
рулетке. однако похвастаться соот-
ветствующим уровнем сервиса рос-
сийские казино пока не могут. Доста-
точно сказать, что в обоих заведе-
ниях для игроков, к примеру, не 
предусмотрены бесплатные спирт-
ные напитки. Не говоря уже о том, 
что добраться до «игрового оазиса» 
могут действительно самые упор-
ные игроманы: в «Азов-Сити» ходит 
маршрутка из Краснодара. Время 
пути – около 3 часов. 

игорную зону было решено расши-
рить – специальным распоряжением 
правительства весной этого года к 
«Азов-Сити» прирезали ещё 800 гек-
таров территории в станице Благове-
щенской, что под Анапой. В «новой» 
Анапе развитие игорного бизнеса 
может продвигаться немного быстрее, 
поскольку «прирезанные» 800 гекта-
ров по крайней мере располагаются в 
месте с более развитой инфраструк-
турой. однако наличие туристов и 
транспортная доступность той или 
иной территории автоматически не 
превращает её в «столицу азарта».

«Азов-сити» и «новая» Анапа

«сибирская монета»

Коммерсантъ
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На прошлой неделе произошло 

событие, которого военные ждали 
более пяти лет: состоялась отставка 

первого гражданского министра 
обороны Анатолия Сердюкова. 

Несмотря на то что он, мягко говоря,  
не пользовался особым авторитетом  
в армии, для многих его увольнение  

всё же стало неожиданностью.  
«Наша Версия» подвела итоги 
деятельности экс-министра. 

Александр степанов

Н
апомним, что в октябре 
2008 года, спустя пол-
тора года после назначе-
ния Сердюкова на пост 
министра обороны, было 
официально заявлено о 
начале реформы Воору-
жённых сил. Основными 
её задачами стали полная 

перекройка структуры армии, суще-
ственное сокращение численности 
офицерских должностей, ликвидация 
института прапорщиков и мичманов, 
реформа системы военного образо-
вания, гуманизация условий службы 
призывников. Однако на протяжении 
всех пяти лет на посту министра обо-
роны деятельность Сердюкова вызы-
вала массу противоречивых оценок со 
стороны экспертов и военных. 

Противоречивые решения сердюкова

В первую очередь говорили о непосле-
довательности и больших перекосах в 
кадровой политике. Вызывают сомне-
ния и однобокий коммерческий подход 
к вопросам, непосредственно затраги-
вающим безопасность и обороноспо-
собность страны, и попытки полной 
коммерциализации Вооружённых сил.
Ему вменяли в вину неуважительное 
отношение к остову армии – офицер-
скому корпусу, сокращение которого 
почти на 200 тыс. человек видится ради-
кальным и жёстким. Не каждый, даже 
самый большой, начальник решится так 
запросто, как пешками на шахматной 
доске, распоряжаться судьбами людей. 
Сердюков без тени сомнения уволь-
нял сотни тысяч человек, а затем, через 
пару месяцев, принимал совершенно 
противоположное решение, к при-
меру требовал вернуть в строй 70 тыс. 
офицеров для укомплектования созда-
ваемых войск Воздушно-космической 
обороны.
Пожалуй, главное изменение, которое 
произошло за годы реформ, коснулось 
принципов комплектования армии. По 
сути, сегодня российские Вооружённые 
силы распрощались с мобилизационной 
формой комплектования войск, проще 
говоря, отказались от содержания доро-
гостоящего, но, возможно, необходи-
мого резерва на случай войны. Напом-
ним, что эти перемены были вызваны 
изменениями во взглядах на возмож-
ную будущую войну. При Сердюкове 
Генштаб неожиданно решил, что Рос-
сия будет участвовать только в локаль-
ных конфликтах, где важен не мобили-
зационный потенциал, а способность 
быстро и эффективно нейтрализовать 
угрозу. Сейчас считается, что практиче-
ски все соединения находятся в посто-
янной готовности и должны вступить в 
бой без доукомплектования в считан-
ные часы. Всё это по большому счёту 
непроверенная теория, как и то, что, по 
заявлению стратегов Сердюкова, в слу-
чае возникновения крупномасштабной 
войны, чтобы отбиться, хватит только 
ракетно-ядерных сил, подкреплённых 
мощной ПВО и современным флотом. 
В связи с этим была также пересмотрена 
структура Вооружённых сил, идеей 
фикс стало кардинальное сокращение 
управленческих структур, и хотя они 
уже урезаны более чем в два раза, в этом 
деле ещё не поставлена точка. На сегод-
няшний день чётко определились лишь 
в одном: шесть военных округов были 
преобразованы в четыре оперативно-
стратегических командования. Это 
принципиально новая для Российской 

армии структура должна координиро-
вать руководство межвидовыми силами, 
а её принципиальное отличие от старых 
военных округов в том, что под общее 
командование сведены все рода и виды 
войск, кроме РВСН. 

всю российскую авиатехнику можно 
уничтожить одним ударом

В ходе реформирования самые глубо-
кие изменения затронули Сухопутные 
войска, которые отказались от привыч-
ной дивизионной структуры и перефор-
мировались в сотню общевойсковых и 
специальных бригад. Большинство сое-
динений получили статус постоянной 
готовности. 
Существенным изменениям подвер-
глась и авиация. Полки и дивизии ВВС 
были сведены в новые формирования – 
авиабазы, насчитывающие от несколь-
ких десятков до ста и более боевых 
машин разных классов. Положитель-
ный момент, что теперь не нужно тра-
титься на содержание сотен аэродро-
мов, главный недостаток – вся авиаци-
онная техника собрана в одном месте и 
во время боевых действий может быть 
уничтожена одним ракетным или ави-
аударом. 
На базе войск Оперативно-стратеги- 
ческого командования Воздушно-
космической обороны и Космических 
войск был сформирован новый вид 
Воздушно-космической обороны. Но для 
выполнения поставленных перед ВКО 
задач пока нет ни кадров, ни вооружения. 
Кроме перевода Главного штаба 

ВМФ из Москвы в Санкт-Петербург 
и сокращения штабов, флот болез-
ненных изменений не претерпел. 
Причина в том, что морская состав-
ляющая армии напрямую зависит 
от кораблей, принятие на вооруже-
ние которых является пока отдалён-
ной перспективой. Реформа прошла 
мимо Воздушно-десантных войск. 
И в том числе по этой причине они 
остаются одной из самых боеготовых 
составляющих Российской армии. 
РВСН, которые сегодня остаются, 
пожалуй, единственным веским аргу-
ментом в случае войны, структурные 
изменения почти не коснулись. Это 
характерный признак, говорящий о 
том, что даже в руководстве Минобо-
роны не были уверены, что масштаб-
ное реформирование армии принесёт 
положительный эффект. 

сотни тысяч человек по-прежнему 
уклоняются от призыва

Команда Сердюкова ставит себе в 
заслугу и возросшую интенсивность 
боевой подготовки войск. Количе-
ство учений, выходов в море, налёта 
пилотов действительно увеличилось 
в разы, но это стало возможным из-за 
того, что военный бюджет вырос 
более чем в четыре раза. Также сред-
ства на обучение войск удалось сэко-
номить и за счёт массового сокраще-
ния воинских частей. Стало заметно, 
что выросло число походов боевых 
кораблей, Россия, используя старый 
советский способ, обозначает своё 

присутствие в стратегически важных 
для неё районах Мирового океана. 
Начались регулярные закупки нового 
вооружения, процент современ-
ной техники в войсках увеличива-
ется впервые за время существова-
ния Российской армии. С 2008 года 
только Военно-воздушные силы 
получили около 150 новых самолё-
тов и вертолётов, это на несколько 
порядков больше, чем в предыдущие 
годы. В 2010 году была утверждена 
новая госпрограмма вооружений до 
2020 года стоимостью около 20 трлн 
рублей. Причём впервые в советской 
и постсоветской истории армия полу-
чила возможность закупать иностран-
ное вооружение. 
Однако и здесь есть перегибы – 
задержки в размещении государствен-
ного оборонного заказа, демонстра-
тивный отказ закупать отечественное 
вооружение в пользу иностранных 
аналогов. Минобороны, по сути, всту-
пило в торговую войну с собственной 
оборонкой. Чиновники стремились 
дискредитировать российскую воен-
ную промышленность, таким способом 
добиться снижения цен или получить 
право закупать оружие за рубежом. 
В процессе решения пока находится 
ещё одна из задач военной реформы – 
сделать срочную службу привлекатель-
ной. Избавиться от главной проблемы 
призывной армии – дедовщины – так 
и не удалось, от призыва скрываются 
несколько сотен тысяч человек. Тем не 
менее условия службы меняются – сол-
дат практически освободили от несвой-
ственных им функций, возложив хозяй-
ственное обслуживание армии на ком-
мерческие структуры. Для внедрения 
аутсорсинга было создано ОАО «Обо-
ронсервис», куда были переданы все 
непрофильные активы Минобороны 
стоимостью более 200 млрд рублей.

Шойгу, вероятно, пока не знает, как 
руководить новым ведомством

На время руководства Сердюковым 
пришёлся рост денежного довольствия 
военнослужащих. Обещанные 50 тыс. 
рублей среднестатистический лейте-
нант так и не получает, но вплотную 
приблизился к этому рубежу. Правда, 
по оценкам экспертов, во многом 
повышение произошло за счёт сокра-
щения льгот для военнослужащих и в 
ближайшие годы может быть съедено 
инфляцией. 
Минобороны избавляется от боль-
шинства военных городков (из 7,5 
тыс. на балансе ведомства осталось 
около 200), на содержание которых 
уходила львиная доля бюджета. В то 
же время, несмотря на астрономиче-
ские суммы, выделяемые на решение 
жилищной проблемы, бесквартир-
ными остаются несколько десятков 
тысяч офицеров. Сроки обеспечения 
жильём отодвигаются уже четвёртый 
год подряд. 
Сегодня российские Вооружённые 
силы напоминают разлаженный меха-
низм, где покопался неумелый, но 
решительный мастер, который чинил 
и менял в нём различные шестерёнки 
практически наугад. Пока неизвестно, 
сможет ли заработать сложенное им 
по-новому устройство лучше, но оче-
видно, что возврата к прежней армии 
уже не будет. 
Заместитель директора Институ та 
политического и военного ана-
лиза Александр Храмчихин расска-
зал «Нашей Версии», что новому 
министру предстоит решать все те 
задачи, которые стояли перед Мино-
бороны в последние годы. «Воору-
жённые силы нуждаются в даль-
нейшем реформировании, начатое 
Сердюковым ещё не завершено.  
В каком направлении продолжится 
движение, пока непонятно. Очевидно 
только одно: назначение Сергея 
Шойгу  – вынужденное и скоропали-
тельное решение. Вероятно, новый 
министр ещё сам точно не знает, как 
и какими силами он будет руководить 
военным ведомством», – подытожил 
наш собеседник.

армия

Что достанется министру обороны 
Шойгу в наследство от сердюкова

ПОсТ сДАЛ

иТАР-ТАСС
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4 ноября в ряде крупных 
российских городов прошёл 

очередной «русский 
марш», причём в москве он 
впервые за последние годы 
состоялся в центре столицы. 

на националистические 
рельсы готова перейти 

партия «правое дело». кпрф 
выдвигает на передний план 
«борьбу за права русских». 
в то же время численность 

участников непосредственно 
националистических 

акций резко снизилась, 
а их признанные лидеры 

яростно обвиняют друг друга 
в тайном сотрудничестве 

со спецслужбами.

игорь Дмитриев

Н
а первый взгляд ход 
«русского национа-
лизма» набирает темп. 
Совсем недавно, о чём 
писала «Наша Версия», 
состоялись учредитель-
ные съезды сразу двух 
организаций именно 
такого окраса – партии 

«Родина» и Добровольческого дви-
жения особого назначения в под-
держку армии, флота и оборонно-
промышленного комплекса (ДоН). 
Эту же русскую карту на федераль-
ных думских выборах уже давно 
активно разыгрывает лДПР, чей 
лидер Владимир Жириновский открыто 
требовал отделить от России три субъ-
екта РФ – Чечню, ингушетию и Даге-
стан, введя для их жителей визовый 
режим! На националистические рельсы 
переходят и ещё две системные партии 
с многолетней историей – КПРФ и «Пра-
вое дело».
Собственно говоря, в КПРФ уже давно от 
левой идеологии осталось по большей 
части название. На протяжении послед-
них лет в этой партии шла успешная 
зачистка действительно левых лиде-
ров под знаменем борьбы с «троцкист-
ским уклоном», следствием чего стала 
ликвидация двух лучших отделений – 
московского и санкт-петербургского. 
Глава ЦКРК КПРФ Владимир Никитин 
ещё несколько лет назад заявил о необ-
ходимости «соединения социально-
классовой борьбы с национально-
освободительной», а лидер партии 
Геннадий Зюганов на встрече с экс-
президентом Дмитрием Медведевым 
требовал «официально заявить в Кон-
ституции РФ, что русские являются 
государствообразующим народом». То 
есть о благополучии именно русского 
народа надлежит думать в первую оче-
редь, а остальные приложатся. левой 
партии, заведомо придерживающейся 
интернациональных взглядов, тем 
более в отношении многонационального 
федеративного государства, такой про-
граммный лозунг уж никак не соответ-
ствует. На состоявшемся в конце октя-
бря пленуме ЦК КПРФ новый тренд пар-
тии, увы, был оформлен окончательно. 
В докладе Зюганова одним из главных 
направлений деятельности партии объ-
явлена «борьба за права русских», а 
лозунг отныне звучит так: «Пролетарии 
и патриоты, объединяйтесь!».
К тем же «патриотам» теперь собирается 
апеллировать и «Правое дело». Как ска-
зал на съезде партии её лидер Андрей 
Дунаев, «мы отказываемся от слова 
«либеральный» и становимся правой 

партией с национал-патриотическим 
уклоном». По его словам, «если мы не 
справимся с этим за полгода, то есть 
к выборам 2013 года, то работу можно 
прекращать». известный политолог 
Дмитрий орешкин считает, что за этим 
стоит Кремль, который решил переки-
нуть «Правое дело» на националистиче-
ский фланг: «Эта партия – профессио-
нальный спойлер: его бросают туда, где 
видят растущую угрозу. «Правое дело» 
откусывает 2% и с ними залегает на 
дно, не позволяя более крупной партии 
в этом направлении получить хороший 
результат. Ведь Жириновский соста-
рился, он уже не может так успешно 
работать, а среди национал-патриотов 
есть те, кто ориентирован на цивилизо-
ванный евронационализм».
По мнению орешкина, новыми 
конкурентами в борьбе за этот 
«националистически-буржуазный» 
электорат становятся Национально-
демократическая партия и Русская 
партия, которые относятся к тому 
же «национал-капиталистическому» 
лагерю. лидеры обеих этих организа-
ций – Владимир Тор (Владлен Кралин) 
и Николай Бондарик – были избраны 
в Координационный совет (КС) оппо-
зиции и получили возможность теперь 
использовать для своей раскрутки ещё 
и его авторитет. Так, Бондарик пообе-
щал активное участие «патриотов» в 
организуемом КС «Марше миллионов» 
8 декабря. он же, как и Тор, активно уча-
ствовал и в цепи одиночных пикетов «от 
лубянки до лефортова», недавно состо-
явшейся под эгидой КС.
однако никакого радостного единства 
разношёрстной внесистемной оппози-
ции ждать не стоит. и, пожалуй, это к 
лучшему. Уж слишком разные интересы 
у представителей тех трёх направлений, 
которые её составляют: левых, национа-
листов и либералов. лучшей иллюстра-
цией к этому стали события 4 ноября.

Продолжение на с. 10

властЬ
шёпот

Говорят, что
уголовные дела без заявлений 

потерпевших возбуждать перестанут

о конца ноября депутаты 
внесут изменения в Уго-
ловный кодекс, в том 
числе и в новую редак-

цию 159-й статьи («Мошенниче-
ство»), – об этом стало известно 
на прошлой неделе в ходе специ-
альных парламентских слуша-
ний в Госдуме, устроенных нака-
нуне второго чтения проекта 
поправок. Главное изменение 
заключается в том, что против 
предпринимателей нельзя будет 
возбуждать уголовные дела без 
заявления потерпевшего, только 
по инициативе правоохрани-
тельных органов. Правда, глава 
думского Комитета по граждан-

скому, уголовному, арбитраж-
ному и процессуальному зако-
нодательству Павел Крашенин-
ников оговорился: «Конечно, 
за исключением случаев, когда 
потерпевшей стороной являются 
государственные или муници-
пальные организации».
Напомним, что инициировал 
корректировку УК Верховный 
суд (ВС). Правда, предложен-
ный ВС вариант во время пер-
вого чтения подвергся резкой 
критике со стороны и правоо-
хранительных органов, и пред-
принимательского сообще-
ства, которые заняли полярно 
противоположные позиции.

Д

Говорят, что
региональная авиация сможет пополнить 

авиапарк

интранс внёс в прави-
тельство проект раз-
вития региональных 
перевозок до 2030 года, 

в котором оговаривается, что 
государство должно выделить на 
лизинг летательных аппаратов 
для региональных авиалиний, 
поддержание инфраструктуры 
аэропортов и компенсацию сто-
имости билетов порядка 8 млрд 
рублей. Причём большая часть 
этой суммы должна поступить 
из бюджета уже в будущем году. 
На эти же средства будет прове-
дена переподготовка лётного и 
технического персонала регио-
нальной авиации.
Вопрос лишь в том, спасут ли 

ситуацию искомые 8 милли-
ардов? За последнее десятиле-
тие на развитие региональной 
аэродромной инфраструктуры 
из бюджета было выделено 
порядка 145 млрд рублей. Тем 
не менее число аэропортов и 
аэродромов неуклонно сокра-
щалось, а вместо них в лучшем 
случае продолжали действо-
вать лишь посадочные пло-
щадки. В Минтрансе уже при-
знали и то, что при нынешних 
объёмах пассажиропотока рен-
табельность региональных и 
местных перевозок обеспечить 
в принципе невозможно, и то, 
что стоимость перевозок оста-
ётся неоправданно высокой.

М

Говорят, что
чиновникам запретят общаться  

в соцсетях

апрет, разумеется, не 
будет касаться вир-
туальной активности 
того или иного чинов-

ника как таковой – никто не 
запретит госслужащему выхо-
дить в сеть анонимно. Но 
использование социальных 
сетей чиновниками в служеб-
ных целях отныне будет строго 
регламентировано, объявил 
пресс-секретарь президента 
России Дмитрий Песков. За 
поведением ответственных 
работников в соцсетях следят 
миллионы человек, и у них «не 
должно возникать повода упре-
кнуть» высокопоставленных 
лиц за их чересчур экспрессив-

ные или, того хуже, безграмот-
ные высказывания. 
«Когда человек, облечённый 
властью, использует Twitter, 
он не может считать это только 
личным каналом передачи 
информации, – пояснил свою 
точку зрения пресс-секретарь 
президента России. – Любая 
информация, попадающая в 
Интернет от человека, обле-
чённого властью, приобретает 
официальный оттенок». Оста-
ётся добавить, что сегодня 
треть российских губернаторов 
регулярно выходят в социаль-
ные сети и общаются со сво-
ими избирателями в режиме 
онлайн.

З

РАЗРУсШЕНиЕ
Националистические движения превратились 

в разрозненные группировки

LORI

Сергей Тетерин
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Окончание. Начало на с. 9

Вэтот день наряду с «Русским мар-
шем» состоялся и антифашистский 
митинг, на который собрались 
внесистемные левые – антистали-

нисты из Российского социалистиче-
ского движения, Левый фронт (ЛФ), 
анархисты «Автономного действия»… 
Проходили эти акции в разное время и 
в разных местах столицы. «Наци» в пол-
день отправились от метро «Третьяков-
ская» к Центральному дому художника 
(ЦДХ) на Крымском Валу, а леваки в 
16 часов митинговали на Суворовской 
площади у Театра Российской армии, 
что на выходе метро «Достоевская». 
Однако националисты нагло полезли на 
чужую акцию, и отнюдь не с культурно-
просветительскими целями.
Примерно за полчаса до начала митинга 
около 40 «нациков» выскочили из ваго-
нов метро на станции «Достоевская» и 
стали избивать нескольких антифаши-
стов, ждавших на перроне своих товари-
щей. Активиста ЛФ Василия Кузьмина 
скинули на рельсы, откуда он успел 
выбраться до прибытия поезда. А ещё 
двоим, в том числе экологу-социалисту 
Игорю Ясину, понадобилась экстрен-
ная медицинская помощь: у них были 
совершенно разбиты лица. «Наци» убе-
жали следующим поездом. Доблестная 
московская полиция никого задержать, 
разумеется, не успела… На проходив-
шей вскоре после этого конференции 
ЛФ отдельные горячие головы настаи-
вали на том, чтобы потребовать извине-
ний от представителей «наци» в КС, но 
те, естественно, открестились от этого 
нападения, как и все прочие национа-
листические организации. Однако, как 
говорится, осадок остался. Как и гема-
томы на головах избитых.

Численность участников «Русского 
марша» резко упала

То, что ни одна из националистических 
организаций не взяла на себя ответ-
ственность за нападение на леваков, 
может быть вызвано и другой, кроме 
банального страха перед наказанием, 
причиной – большая часть участников 
«Русского марша» вообще не относится 
ни к одной из партий или движений. 
И это при том, что запрос на подоб-
ную риторику вроде бы налицо. В Рос-
сии закрываются предприятия, растут 
цены, ликвидируются социальные 
блага. Заводской и офисный пролета-
риат срочно ищет виновных, а «понае-
хавшие» дворники или рыночные про-
давцы гораздо доступнее для выплеска 
социального недовольства, чем хозяева 
жизни и русской, и прочих националь-
ностей. По закону политологии кризис 
в городской, то есть мелкобуржуазной, 
среде вызывает бурный рост правых, 
националистических настроений.
Тем не менее численность участников 
«Русского марша» резко упала по срав-
нению с предыдущими годами. Хотя его 
впервые за последние годы было разре-
шено провести не в отдалённом Люблине, 
а в центре Москвы, а анонсировался 
«Марш» многими ведущими радиостан-
циями, он собрал всего 6–7 тыс. участ-
ников. В прочих городах России чис-
ленность участников акции была и того 
меньше. Для сравнения: в 2011 году на 
марше в Люблине, по разным оценкам, 
было от 8 до 15 тыс. человек, хотя он про-
ходил под непрекращающимся ливнем, а 
не в хорошую погоду, как сейчас.
По мнению националиста Егора Хол-
могорова, «проблема – в растворе-
нии аутентичной националистической 
повестки в общеболотной тематике, 
мы перестаём считываться на фоне всех 
этих цветов радуги как самостоятельная 
политическая сила». Характерно, что 
главное внимание СМИ было прико-

вано не к тем, кто вышел на «Марш», а 
к тому, почему среди них не было Алек-
сея Навального. С 2007 года свежеиспе-
чённый председатель КС Навальный, 
требовавший в своё время депортации 
грузин из Москвы, участвовал в «Рус-
ских маршах» и даже входил в оргкоми-
тет акции. Однако в этот раз, призвав 
прийти на него своих сторонников, сам 
Навальный не появился на мероприя-
тии, сославшись на «внезапное заболе-
вание гриппом».

Националисты раскололись  
на четыре группы

На самом деле вполне вероятно, что 
Навальный уже решил откреститься от 
этой волны, как слишком мутной и не 
очень-то перспективной. Хотя один из 
лидеров движения «Русские» Александр 
Белов (Поткин) уверял, что «нас скоро 
будет 100 тыс. и даже миллион», числен-
ность участников акции только сокра-
щается. Не растёт, по оценкам социоло-
гов, и их массовая база. Согласно опросу 
«Левада-центра», в Москве за услов-
ную партию, отстаивающую интересы 
русских, сейчас готовы проголосовать 
13% опрошенных – примерно столько 
же, сколько поддерживали подобные 
лозунги и в прежние годы.
Причём ожидать такой единой «прорус-
ской» партии в ближайшие годы точно 
не стоит. И дело вовсе не в КПРФ, ЛДПР 
и «Правом деле», пытающихся оседлать 
ту же тему. Лидеры внесистемной наци-
оналистической оппозиции действуют 
кто в лес, кто по дрова. Лидер экзотиче-
ского Союза православных хоругвенос-
цев Леонид Симонович-Никшич с три-
буны митинга заявлял о том, что глав-
ная опасность для России – это Ленин 
в Мавзолее, и призывал все силы напра-
вить на то, чтобы вынести оттуда его 
тело, после чего, дескать, и начнётся воз-
рождение России. Так же считает и глава 
движения «Русские» Дмитрий Дёмуш-
кин. А председатель Союза советских 
офицеров капитан первого ранга Борис 
Ерёменко и ветеран националистиче-

ского движения экс-министр печати и 
информации РФ Борис Миронов, нао-
борот, настаивали, что Ленина трогать 
не надо, а нужно объединяться со всеми 
оппозиционными силами, чтобы свер-
гнуть режим. Одни участники «Русского 
марша» поднимали на щит Сталина, 
другие – династию Романовых. 
Лидер партии «Великая Россия», экс-
депутат Госдумы Андрей Савельев кон-
статирует наличие раскола в русском 
националистическом движении: «Это 
связано с деятельностью национал-
предателей, которые разорвали рус-
ское движение на части. Часть из них 
работает с кремлёвскими движениями 
и готова затягивать русских политиче-
ских активистов в чужие политические 
проекты». По его словам, окончатель-
ный «развод» произошёл после про-
тестной акции на площади Сахарова 
12 июня, когда образовались четыре 
группы. К первой относятся национал-
социалисты Белов (Поткин) и Дёмуш-
кин, оставшиеся за бортом КС оппо-
зиции. Вторая группа – это национал-
демократы Тор, Константин Крылов и 
Бондарик. Третья группа – выходцы из 
РОСа Бабурин, Курьянович и Миронов. 
Наконец, четвёртая группа – национал-
консерваторы Савельев и Симонович-
Никшич, которые, как и бабуринцы, 
бойкотировали выборы в КС.

Лидеры «наци» высмеивают даже 
одежду друг друга

Предметом «идеологического» проти-
востояния является даже внешний вид 
конкурентов. Так, Савельев публично 
осмеял «балалаечный вид любителя 
расшитой рубахи навыпуск» Белова 
(Поткина), «которая сидела на нём как 
на корове седло». В свою очередь, он 
получил и от них, и от нацдемов Кры-
лова и Тора обвинение в том, что оде-
вает своих соратников в «форму чёр-
ного цвета, напоминающую форму 
СС или гестапо», а маршируют те «под 
звуки волынки, исполняющей один из 
маршей люфтваффе, что не может не 

наводить на мысль об охранных отрядах 
СС времён Третьего рейха».
Впрочем, самое главное не это, а 
публичные взаимные обвинения лиде-
ров «наци» в тайной работе на спец-
службы. Стоит почитать эти перлы, и 
не отвязаться от ощущения, что в наци-
оналистическом движении – сплошь 
засланные казачки… Так, Савельев 
отмечает «мутные, полудостоверные, 
похожие на блеф» биографии Белова 
(Поткина) и Дёмушкина. По его словам, 
«накануне митинга 12 июня Дёмушкин 
странным образом оказался под аре-
стом за то, что без водительских прав 
вёз свою бабушку в больницу. Кому же 
могут дать за подобное правонаруше-
ние шесть суток ареста?!». Известный 
политолог Станислав Белковский заяв-
ляет: «Дёмушкин – провокатор, кото-
рый работает на Рамзана Кадырова, 
это очевидно. Мне не кажется, что рус-
ский национализм может нуждаться в 
этих людях». Не меньше обсуждается 
и фигура другого лидера «Русских». На 
форумах «наци» – масса сообщений о 
том, что Белов (Поткин) на самом деле, 
дескать, является этническим евреем и 
его целью является стравливание сла-
вян с мусульманами.
Впрочем, в адрес лидеров «национал-
капитализма» тоже есть много подо-
зрений. Тору (Кралину) ставят в вину 
явную нестыковку в биографии, где 
указывается, что он в 1993 году был 
«командиром подразделения фронта 
«Память», защитником Белого дома», 
хотя ему исполнилось тогда лишь 
13 лет! А его действия 11 декабря на 
Манежной площади называют явно 
провокационными, намекая на «старые 
связи со спецслужбами». Немало ком-
промата в Интернете и в адрес лидера 
Русской партии Бондарика, приго-
ворённого в своё время к пяти годам 
лишения свободы в колонии общего 
режима за то, что, по версии следствия, 
вместе с несколькими соратниками 
забил до смерти некоего бизнесмена. 
Фактом являются и тесные дружеские 
отношения в недавнем прошлом между 
Бондариком и Дмитрием Грызловым – 
сыном бывшего спикера Госдумы и 
лидера «Единой России»…

Тесак оказался протеже «Наших»

В отношении одного из самых извест-
ных «наци» – Максима Марцинкевича, 
в народе известного как Тесак – тайное 
недавно стало явным. В 2005–2006 годах 
против этого персонажа, перед камерами 
центральных телеканалов вскидывав-
шего руку вверх с криком «зиг хайль» и 
открыто заявлявшего, что неоднократно 
участвовал в избиениях и убийствах 
«черномазых», возбуждалось несколько 
уголовных дел за разжигание межнацио-
нальной розни, но ни одно из них так и 
не дошло до суда. До поры до времени 
подозрения о его сотрудничестве со 
спецслужбами, как и в отношении мно-
гих других лидеров «наци», оставались 
уделом форумчан. Но на выборах в КС 
оппозиции Марцинкевич прокололся. 
Бдительные члены районной выборной 
комиссии обнаружили, что его регистра-
ционный взнос за право выдвинуться 
в КС был зарегистрирован с электрон-
ного адреса, который почти год назад 
был засвечен как принадлежавший 
активистке движения «Наши» Виктории 
Чухрай. Она же со своего банковского 
счёта делала и перечисление оргвзноса 
за Марцинкевича. Рабочая группа КС 
отказала ему в регистрации на выборах 
в КС по оскорбительной причине: «Он 
представляет не протестное движение, а 
действующую власть». По словам члена 
КС Сергея Давидиса, «публичная дея-
тельность Марцинкевича говорит о том, 
что он является ручным сторонником 
власти, а его заявка была согласованной 
провокацией». Согласны с этой пози-
цией и многие лидеры «наци».
Немудрено, что при таком отношении 
националистов друг к другу основную 
массу участников «Русского марша» 
составляют отнюдь не активисты пар-
тий и движений, а футбольные фанаты. 
Впрочем, не секрет, что многие из них – 
ярые националисты. 

Публичная деятельность Марцинкевича 
говорит о том, что он является ручным 
сторонником власти, а его заявка на 

выборы КС оппозиции была согласованной 
провокацией

Разрусшение
лаура ильина
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В
череде многих весьма сомни-
тельных и даже криминаль-
ных историй, которыми изо-
биловала бурная жизнь Алек-
сандра Ивановича Глебова, 
эта выделяется особо. Ведь к 
ней было приковано внима-
ние трёх российских монар-
хов. И каждый по-своему 

пытался с ней разобраться. Речь пой-
дёт об очень нашумевшем тогда деле 
Крылова. Из-за него Глебов расстался 
с креслом генерал-прокурора и, как 
выразилась Екатерина II, «лишил себя 
доверенности».

Несговорчивых купцов «прессовали» 
пытками и угрозами

А всё началось с того, что Глебов, 
решив подзаработать, заключил непо-
средственно с Сибирским приказом 
контракт на поставку в трактиры и 
кабаки Иркутской провинции вина 
на невыгодных для них условиях. Но 
не тут-то было! Сибирские купцы – 
мужики тёртые – по кабальным ценам в 
угоду столичному вельможе работать не 
захотели. Местная власть тоже встала 
на их защиту. Пытаясь преодолеть это 
противодействие, Александр Ивано-
вич решил использовать своё служеб-
ное положение и, будучи тогда обер-
прокурором, убедил сенат в том, что в 
Иркутске незаконно занимаются вино-
курением, продажей вина, а чинов-
ники провинциальной магистратуры 
погрязли в коррупции. Под давлением 
Глебова сенат согласился провести 
следствие по данному факту и направил 
туда ставленника Александра Ивано-
вича коллежского асессора Крылова. 
Получив широкие полномочия и имея 
мощную поддержку со стороны обер-
прокурора, Крылов вёл себя в Иркутске 
чрезвычайно дерзко. Как только к нему 
прибыла военная команда в составе 25 
человек, он приступил к расследованию, 
основной целью которого было выби-
вание денег со всех лиц, причастных к 
винокурению. Для начала он органи-
зовал так называемую гауптвахту, где, 
применяя пытки, заставлял иркутян 
признаваться во всех смертных грехах. 
Потом он дошёл до того, что заковал в 
цепи председателя и членов магистрата, 
опечатал их дома и всё имущество. Ну 
а апогеем произвола стали арест вице-
губернатора Вульфа и смерть под пыт-
ками купца Беговича, который, кстати, 
незадолго до смерти передал ему 30 тыс. 
рублей. Разгромив совершенно безза-
конным образом местную власть и не 
получив при этом из центра никакого 
порицания, Крылов и вовсе решился на 
совсем невиданный шаг – он узурпиро-
вал в провинции власть и сам возглавил 
управление регионом.

во время расследования глебов стал 
генерал-прокурором

Запуганные иркутяне организовать хоть 
какое-либо сопротивление столичному 
нахалу побоялись, а купцы, которые 
совсем недавно бахвалились своей кру-
тизной и утверждали, что чхать хотели на 
всяких там Глебовых, на полусогнутых 
несли Крылову деньги, кто сколько мог.
А в это время сам Глебов, убедившись 
в том, что его конкуренты полностью 
подавлены, добился для себя от сената 
разрешения на винный откуп во всей 
Иркутской провинции. Однако этим 
бизнесом заниматься не стал. На усло-
виях победителя он предложил своим 
бывшим врагам выкупить у него это 
право. Иркутские купцы с радостью 

пали ниц и предложили хорошие деньги 
за эту сделку.
Вскоре Глебов весьма ловко провёл 
через тот же сенат решение о прекра-
щении производства по делу – ведь 
следствие для него становилось теперь 
абсолютно бессмысленным и даже 
опасным. И в этом очень скоро он смог 
убедиться лично…
Всё началось с того, что каким-то неве-
роятным образом вице-губернатор 
Вульф, перехитрив Крылова, ускольз-
нул из-под ареста. Добравшись до 
Тобольска, он доложил сибирскому 
генерал-губернатору о всех зверствах, 
чинимых самозваным наместником. И 
вот тут удача отвернулась не только от 
Крылова, которого по указанию губер-
натора Вульф лично арестовал и под 
конвоем солдат отправил в столицу, но 
и от самого Глебова.
Созданная по личному указанию импе-
ратрицы Елизаветы Петровны специ-
альная комиссия во главе с отставным 
полковником Андреем Квашниным-
Самариным для расследования злоу-
потреблений Крылова так и не смогла 
докопаться до истины и выяснить все 
пикантные обстоятельства им содеян-
ного. Вездесущий Александр Ивано-
вич сумел найти подход к следователю 
и взял ход следствия по делу Крылова 
в свои руки. 25 декабря 1761 года ему 
вообще несказанно повезло. Пришед-
ший после смерти Елизаветы Петровны 
к власти Пётр III назначил Глебова 
генерал-прокурором. Следственная 
комиссия Квашнина-Самарина, как и 
следовало ожидать, практически пере-
стала существовать. Всякая работа 

по делу Крылова прекратилась. Ведь 
новый генерал-прокурор был очень не 
заинтересован в выяснении обстоя-
тельств происшедшего. Да и очень мно-
гие свидетели по делу, узнав, что Глебов 
опять возвысился, «поджали хвосты» и 
«проглотили языки».

Дело возобновили при новой 
императрице

Однако очень скоро госпожа удача 
вновь отвернулась от Глебова.
Пришедшая к власти после дворцового 
переворота императрица Екатерина II 
всё же решила довести это нашумевшее 
дело до конца.
Отлучив ещё находящегося при долж-
ности Глебова от надзора за следствием 
и запретив ему каким-либо образом 
влиять на него, государыня возобно-
вила работу сенатской комиссии. След-
ствие продолжалось ещё более года. 
Тем не менее на многие вопросы, кото-
рые интересовали Екатерину, оно отве-
тить так и не смогло.
Несмотря на это, в первых числах фев-
раля 1764 года императрица собрала 
сенат, чтобы поставить окончательную 
точку в скандальном деле, «которое 
четыре года на сердце лежало» её.
На том памятном заседании досталось 
всем.
Бросив грозный взгляд на примолк-
ших сенаторов, Екатерина Великая в 
своей речи прямо дала понять, что во 
многом они ответственны за творив-
шийся в Иркутской провинции про-
извол.
– При сем за благо нахожу сделать вам 

примечание, сколь страшные послед-
ствия имеют те дела, кои страстью про-
изводятся и до таких дерзостей дово-
дят. 
Но особенно досталось тогда от неё 
Александру Ивановичу Глебову:
– Осталось только упомянуть о генерал-
прокуроре Глебове, который в сем деле 
по крайней мере оказался подозритель-
ным и тем самым уже лишил себя дове-
ренности, соединённой с его должно-
стью. Но как генерал-прокурор никем, 
кроме нас, не судим, то представляем 
себе должность его впредь диспони-
ровать, а ему отныне сим чином не 
писаться.
Глебов был с треском освобождён от 
занимаемых обязанностей генерал-
прокурора и «переименован» в генерал-
поручика. И хотя государыня повелела 
его «больше ни на какие должности не 
определять», тем не менее вскоре он 
стал опять возвышаться.
Куда хуже императрица обошлась с 
непосредственным исполнителем пре-
ступных замыслов Глебова, следовате-
лем Крыловым.
Злоумышленник после наказания кну-
том был отправлен на вечную каторгу, 
а его имущество, включая имение, 
пошло с молотка. Вырученные от тор-
гов деньги Екатерина II распорядилась 
отдать всем обиженным им иркутянам.

За что генерал-прокурор глебов попал 
в немилость к Екатерине II

ЛиШиЛсЯ
ДОвЕРЕННОсТи

«Наша Версия» продолжает 
публикацию отрывков  
из будущего сборника 

рассказов писателя, сценариста 
Александра Звягинцева. 

Новая публикация посвящена 
противоречивой фигуре генерал-
прокурора Александра Глебова, 

который занимал этот пост  
с 1761 по 1764 год. 

Для начала он организовал 
так называемую гауптвахту, 

где, применяя пытки, заставлял 
иркутян признаваться во всех 
смертных грехах. Потом он 
дошёл до того, что заковал 

в цепи председателя и членов 
магистрата, опечатал их дома 
и всё имущество. Ну а апогеем 
произвола стали арест вице-
губернатора Вульфа и смерть 
под пытками купца Беговича, 
который, кстати, незадолго  

до смерти передал ему  
30 тысяч рублейГенерал-прокурор Глебов  

Александр 
ЗВяГиНЦеВ, 

писатель
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Владислав Глухов

Г
орьковское водохранилище, 
или, как его называют ниже-
городцы, Горьковское море,  – 
крупнейшая зона отдыха: на 
его берегах масса турбаз, пан-
сионатов. Директор агентства 
недвижимости «Людмила и К» 
Людмила Стукалова отмечает, 
что земельные участки на водо-

хранилище являются одними из самых 
популярных среди индивидуальных 
застройщиков. Земля к продаже предла-
гается разная – и под дачное строитель-
ство (вызывает повышенный интерес со 
стороны клиентов), и сельхозназначе-
ния. Цены весьма сильно разнятся – от 
25 до 150 тыс. рублей за сотку.

Закон не указ

Занять своё место под солнцем старается 
каждый, кто имеет хоть какой-то капи-
тал. Отсюда огромное число случаев само-
строя на берегу Горьковского водохра-
нилища. В администрации Городецкого 
района каждая неделя начинается с опера-
тивки, на которой вторым в повестке дня 
идёт вопрос «о ходе проведения инвента-
ризации земельных участков вдоль побе-
режья Горьковского водохранилища». 
Каждую неделю рабочая комиссия выяв-
ляет по 15–20 земельных участков, осво-
ение которых происходит с нарушением 
законодательства. Это и несоответствие 
по виду разрешённого использования, 
и самопроизвольное занятие земельных 
участков, и возведение капитальных 
строений, и установка шлагбаумов, и 
ограничение подходов к воде… По сло-
вам начальника юридического отдела 
КУМИ Городецкого района Е.В. Цвет-
ковой, если коренное население сёл и 
деревень по-прежнему обеспечивает 
доступность проездов к Горьковскому 
морю, то новые застройщики эту норму 
игнорируют. «Всего за период с мая по 
сентябрь текущего года рабочей груп-
пой обследован 241 земельный участок, 
– рассказал председатель КУМИ адми-
нистрации района П.А. Иванов. – Было 
выявлено 42 случая самовольного занятия 
земельных участков, из них 22 случая – 
со значительным превышением геодези-
ческого допуска (свыше 100 квадратных 
метров). В 37 случаях отсутствовала раз-
решительная документация на возведение 
объектов капитального строительства. 
Площади 55 земельных участков опреде-
лить не удалось из-за их сложной конфи-
гурации или отсутствия доступа к грани-
цам территории. Примечательно также, 
что было выявлено 45 земельных участ-
ков, сведения о которых… отсутствуют в 
государственном кадастре недвижимости! 
В настоящее время, где это возможно, 
ведётся работа по постановке земельных 
участков на кадастровый учёт. В иных слу-
чаях дела передаются в суд», – заключил 
П.А. Иванов.

Сигналы о том, что к берегу Горьков-
ского моря ни пройти ни проехать, 
начали поступать в различные инстан-
ции районного и регионального уров-
ней несколько лет назад. В 2009 году 
в Городецком районе даже побывала 
выездная комиссия во главе с заме-
стителем председателя Законодатель-
ного собрания Нижегородской области  
О.Н. Сысоевой, в которую входили 
депутаты, представители областной 
природоохранной прокуратуры, эколо-
гического центра «Дронт», журналисты. 
Они посетили деревню Нагавицино 
Тимирязевского сельсовета, где один из 
предпринимателей огородил свой уча-
сток металлическим забором так, что 
его секции не просто перегораживали 
пляж, а уходили на несколько метров 
в море. Правда, к приезду комиссии 

заведомо предупреждённый кем-то 
предприниматель снял секции забора и 
аккуратно сложил их на берегу…
А если ехать вдоль Горьковского моря из 
Заволжья в направлении Чкаловска, то 
после дамбы предстаёт более чем удиви-
тельная картина: перед подъёмом на при-
горке виднеется аккуратная церквушка, 
а под ней спускающийся прямо в Волгу 
забор с надписью «Проход запрещён!». 
Поселение, которое находится за забором, 
не обозначено на картах и не имеет назва-
ния. Хотя территория, на которой оно 
находится, называется в народе Урков-
ская Гора, поскольку находится рядом 
с деревней Урково Чкаловского района. 
Нынешних обитателей Горы охраняют 
крепкие парни с карабинами и много-
численные видеокамеры. Территория 
элитного коттеджного посёлка обнесена 

забором и колючей проволокой. Подход с 
воды также контролируется.
Старожилы ещё помнят времена, когда 
доступ на Урковскую Гору был свобо-
ден. В советские годы там находилась 
турбаза, принадлежащая Заволжскому 
моторному заводу (ЗМЗ). Гора была 
местом отдыха не только местных жите-
лей, но и заволжан, сюда часто при-
езжали молодожёны после церемонии 
бракосочетания. Однако в 2002 году всё 
резко изменилось. «Подогнали технику, 
щитовые домики куда-то увезли, а тер-
риторию оградили забором и поста-
вили вооружённую охрану. А нас уво-
лили…»  – вспоминает бывший сторож 
турбазы Маргарита Константиновна.
Тогда же за забором развернулась мас-
штабная стройка, застучали молотки. 
Дорогущую карельскую берёзу, из кото-
рой возводили коттеджи, тоннами при-
возили в течение нескольких месяцев. 
Обустроили и вертолётную площадку, 
на которую периодически приземляются 
таинственные гости. В отличие от немно-
гословных охранников местные жители 
предположительно называют фамилии 
здешних обитателей. Это могут быть семьи 
бывшего замгубернатора Нижегородской 
области Виктора Клочая, депутата ниже-
городского заксобрания и топ-менеджера 
«дочки» ЛУКОЙЛа Евгения Люлина, 
сына экс-полпреда в ПФО, а ныне главы 
Росатома Сергея Кириенко Владимира, 
близкого друга и соратника Кириенко-
старшего Сергея Обозова, экс-главного 
милиционера области Виктора Брата-
нова и других не менее известных в реги-
оне людей... В общем, все люди небедные 
и обладающие определённым статусом 
в обществе. Всего, говорят, за забором 
построено около 20 шикарных домов.
Когда несколько лет назад местные 
жители пытались выяснить, на каких 
условиях все эти граждане там оби-
тают, глава Чкаловского района Сергей 
Луньков заверил, что с документами 
у небожителей всё в порядке. Земля 
взята в долгосрочную аренду на 49 лет, 
и за неё исправно поступают платежи в 

бюджет. Категория земель в этих доку-
ментах определяется как земли особо 
охраняемых территорий и объектов. 
Оценить хоромы жителей Урковской 
Горы с суши невозможно – вся терри-
тория обнесена двухметровым глухим 
забором. Единственная возможность  – 
с воды. Нашему взгляду предстали 
изящные веранды, построенные почти 
вплотную к воде, детские городки и 
площадки, катера. Только вот настоя-
щие хоромы, говорят местные жители, 
спрятаны за деревьями.
Кстати, как пишет «МК в Нижнем Нов-
городе», на эту огороженную террито-
рию не смог попасть и государственный 
чиновник «при исполнении». Когда 
главный инспектор по использованию и 
охране земель Чкаловского района управ-
ления Роснедвижимости по Нижегород-
ской области Александр Семенчиков 
отправился на Урковскую Гору, чтобы по 

ЗОНЫ ОсОБОгО
ЗАТОПЛЕНиЯ
влиятельные владельцы незаконной недвижимости

препятствуют строительству Чебоксарской гЭс
Выбирая место 
для загородного 
жилья, покупатели 
думают о двух 
вещах: чтобы была 
природа и хорошая 
экология и чтобы 
побыстрее доехать и 
не застрять в пробке. 
В Нижегородской 
области одним 
из наиболее 
привлекательных 
мест для загородного 
строительства является 
берег Горьковского 
водохранилища и 
вообще Волги. Чего 
тут только не было 
настроено за последние 
десятилетия! 
Специалисты говорят 
почти о 2 тыс. домов, 
незаконно возведённых 
и в зоне влияния 
Чебоксарского 
водохранилища.

ещё постановлением от 7 января 1970 года Совета 
министров СССР было принято решение переселить 
жителей из зоны затопления, подтопления и 
берегообрушения водохранилища Чебоксарской 
гидроэлектростанции и снести «расположенные там 
строения и сооружения». Запрет на любое строительство 
введён постановлением Совета министров РСФСР № 137 
от 2 марта 1970 года. Этот запрет не отменён до сих пор.

За последние 20 лет в Макарьеве, которое полностью попадает в зону затопления 
и должно быть расселено, построили более 150 новых домов 
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требованию районной прокуратуры про-
вести «административное расследование 
по факту самовольного занятия земель-
ного участка», его на территорию вип-
посёлка просто-напросто не пустили. 
«Преградили дорогу охранники в чёр-
ном. Я показал им удостоверение, но это 
не возымело никакого действия, – вспо-
минает Александр Семенчиков. – Тогда 
я пригрозил, что могу вызвать милицию, 
а они ответили, что и милицию не пустят! 
Дескать, звони хозяину и договаривайся 
непосредственно с ним!»
Так попытка разобраться в законности 
постройки ничем не закончилась, а в про-
куратуру пошла бумага, что «проведение 
расследования не предоставляется воз-
можным в связи с тем, что нет допуска на 
самовольно занятый участок». С тех пор 
всевидящее «государево око» в сторону 
Урковской Горы не смотрело.

Нижегородская область впереди  
по самострою

Однако побережье Горьковского водо-
хранилища не единственное место, где 
активное строительство ведётся с нару-
шением природоохранного законодатель-
ства. Последние два десятка лет предпри-
имчивые люди захватывали прибрежные 
территории на протяжении всей Волги, а 
в Нижегородской области это без малого 
300 километров.
Между тем вести какую-либо хозяйствен-
ную деятельность или новое капитальное 
строительство на землях, попадающих 
под затопление, запрещено. Границы 
этих территорий были определены ещё 
в 1970-х годах. И тогда же – 2 марта 1970 
года – было издано постановление Совета 
Министров РСФСР № 137 «О мероприя-
тиях по переселению населения, пере-
носу на новые места и сносу строений и 
сооружений в связи со строительством 
Чебоксарской гидроэлектростанции на  
р. Волге», установившее запрет на стро-
ительство зданий, сооружений, дорог, 
мостов, производственных строений и 
других объектов в зонах затопления, под-
топления и берегообрушения водохра-
нилища Чебоксарской гидроэлектро-
станции. В части переселения жителей 
и связанных с ним мероприятий было 
затронуто в разной степени 125 населён-
ных пунктов, в том числе Чебоксары, 
Ядрин, Нижний Новгород, Бор, Лысково. 
Переселение людей и вынос строений и 
сооружений из зон влияния водохрани-
лища осуществлялось, как правило, на 
основе проектов районных планировок. 
До 1990 года работы по переселению были 
в основном завершены за исключением 
выноса нескольких населённых пунктов 
по причине отсутствия финансирования. 
В 90-е годы берега рек и озёр в зоне зато-
пления стали заселять те, кого потом 
назвали «крутыми»: чиновники, «новые 
русские» и просто криминал. Многие 
нынешние обитатели берегов прикры-
ваются распоряжением Правительства 
РФ от 12.03.1992 № 468-р, которым уста-
новлена отметка подпорного уровня на 
отметке 63 метра и которое якобы разре-
шает строительство вдоль Волги. Между 
тем ни в этом документе, ни в последую-
щих не был прописан обратный земле-
отвод, то есть земли, которые были отве-
дены под затопление зоны Чебоксарской 
ГЭС и расселены в советские годы, так и 
остались за Министерством энергетики 
и электрификации СССР. Поэтому стро-
ить в зоне Чебоксарского водохранилища 
нельзя с 70-х годов прошлого столетия.
Массовое «освоение» берегов Волги нача-
лось в последние годы, именно тогда, 

когда снова начал подниматься вопрос 
о завершении строительства Чебоксар-
ского гидроузла. Интересные цифры 
приводит ОАО «Инженерный центр 
энергетики Поволжья» (ИЦЭ Повол-
жья), которое является генеральным 
проектировщиком завершения строи-
тельства Чебоксарской ГЭС и специали-
сты которого побывали в 256 населённых 
пунктах, чтобы своими глазами увидеть, 
какие строения и опасные объекты попа-
дут в зону влияния водохранилища. Так, 
если в 1980 году в зоне затопления оста-
валось всего 75 домов, то к 2006 году их 
число выросло до 411, а в 2012-м – уже 
до 2098. И эта цифра не окончательная, 
поскольку, по свидетельствам специали-
стов и местных жителей, захват и строи-
тельство на берегу Волги продолжается. 
Берега де-факто приватизированы.
Новостройки в зоне затопления выявлены 
во всех трёх регионах, где расположено 
водохранилище, однако большая часть – 
1023 дома – в 26 «воскресших» населён-
ных пунктах – Макарьево, Чёрная Маза, 
Бармино, Ерзовка, Шереметьевский… в 
Нижегородской области. Где-то это про-
изошло из-за попустительства местных 
властей, где-то – из-за несовершенства 
законодательства, а где-то просто из-за 
наглости застройщиков.
Присутствие металлического забора, пере-
крывающего проход по песчаному берегу 
(иногда даже вдоль берега тянется бетон-
ное сооружение, напоминающее при-
чал), отнюдь не редкость на берегу Волги.  
У таких мест имеется отличительная осо-
бенность: как правило, за забором возвы-
шается огромный знак – якорь, перечёр-
кнутый красной полосой (причал запре-
щён). В частности, в деревне Катунки 
Чкаловского района утверждают, что одна 
местная предпринимательница взяла в 
аренду участок земли на берегу водохра-
нилища, в том самом месте, где были дере-
венский пляж и лодочная стоянка. Терри-
торию она обнесла забором и возвела на 
месте пляжа... причал. Даже со стороны 
воды калитку поставила, чтобы никто не 
мог туда проникнуть! Кроме того, выстро-
ила прямо на берегу беседку и баню.
Непростая ситуация в Борском районе. 
Это одна из немногих территорий, по 
словам экспертов, где до сих пор ведётся 
активное строительство на берегу Волги. 
В 90-е и в начале 2000-х многие мест-
ные жители получили от администрации 
небольшие наделы на берегу Волги для 
огородничества. Земля людям передава-
лась во временное пользование без права 
возведения капитальных построек. Тогда 
у людей больших денег не было и берега 

Волги «украшали» серенькие сараюшки. 
Но запросы огородников росли с каждым 
годом. Так стали появляться дачные дома, 
коттеджи, сейчас всё чаще двухэтажные 
добротные особняки. На одном из участ-
ков в посёлке Бор вырос уже трёхэтаж-
ный коттедж с двухметровым забором, 
видеонаблюдением по всему периметру 
и охраной. При этом местные власти не 
замечают это капитальное строение, счи-
тая его огородным домиком.

Нюансы переезда

Рабочий посёлок Макарьево в Лысков-
ском районе полностью находится на 
затопляемой территории и должен быть 
перенесён. Расселять местных жителей 
начали ещё в 1970-е годы. В итоге к концу 
советской эпохи в селе осталось только 40 
домов. Сейчас, по словам директора по 
технической политике «РусГидро» Расима 
Хазиахметова, их снова около 200. Кто-то, 
как отметил глава поселковой админи-
страции Алексей Фёдорович Козлов, 
решил вернуться в родные места после 
переселения, кто-то так и не дождался 
обещанного нового жилья. Мария Алек-
сандровна – одна из немногих, кого в 80-е 
годы прошлого столетия не успели пересе-
лить из затопляемого села в город. Её дом 
самый крайний от Волги, вода поглотит 
его в первую очередь. Одна из старейших 
жительниц Макарьева вроде и не против 
переехать поближе к цивилизации, но вот 
переживает: неужели найдётся тот, кто на 
себя возьмёт все затраты по переселению 
жителей из затопляемых территорий? 
«Это ж какие деньжищи-то нужны?!» – 
удивляется пенсионерка с 40-летним тру-
довым стажем.
Но коренных жителей, таких как Мария 
Александровна, в Макарьеве не много. 
Около 70 человек живут здесь посто-
янно, остальные приезжают на лето. 
Появление большей части домов в Мака-
рьеве  – это история, покрытая мраком. 
Они либо строились на месте гнилушек, 
которые расселили, но вовремя снести 
не успели  – по бумагам это оформля-
лось как реконструкция, – либо пред-
приимчивые люди огораживали пустырь 
и возводили себе дом. Дома, которые 
не успели расселить в советские годы, и 
вновь построенные хоромы видно нево-
оружённым глазом. Старожилы говорят, 
что их владельцы – «обеспеченные люди, 
богатые». Поэтому неудивительно, что 
представителей ИЦЭ Поволжья и Вол-
гоНИИгипрозема, которые по договору 
с «РусГидро» занимаются определением 
рыночной стоимости зданий, здесь встре-

чали в штыки и отказывались показывать 
какие-либо документы на постройки 
(кстати, с таким отношением специали-
стам пришлось столкнуться и в других 
прибрежных посёлках Нижегородской 
области).
Купить дом в Макарьеве не проблема. 
Есть предложения и за 12 млн рублей с 
земельным участком почти в 4 гектара, 
есть и поскромнее – 20 соток земли и 
недостроенный, но «с видом на лес, реку 
Волгу и Макарьевский монастырь» дом 
за 500 тыс. рублей. Продавец последнего 
строения ищет покупателя срочно, по- 
этому готов ещё и скидку сделать, и обме-
нять кирпичный «курятник» на автомо-
биль или квартиру. По словам продавца 
Сергея, дом площадью более 100 ква-
дратных метров построен в 2009 году, но 
ещё требует внутренней отделки. Рядом 
с домом заложен фундамент под при-
стройку и гараж – так что можно расши-
ряться. С документами на землю и строе-
ние, Сергей уверяет, всё в порядке, но 
пока показать нам их не смог.
В администрации Лысковского района 
признают, что на берегу Волги действи-
тельно много незаконно построенных 
домов. «В общей сумме ..., обозначен-
ной как компенсация затрат на переезд, 
не учтено огромное количество нюансов, 
связанных с этой процедурой, вследствие 
чего она выглядит существенно зани-
женной», – считает первый заместитель 
главы администрации района Александр 
Нагорнов. Интересно, какие нюансы 
имеет в виду чиновник? Однако говорить 
о конкретных объектах отказывается, 
переводя разговор в русло недопустимо-
сти поднятия уровня Чебоксарской ГЭС. 
«Район может полностью потерять свою 
инвестиционную и туристическую при-
влекательность, в то время как является 
любимым местом отдыха для нижего-
родцев и гостей региона. Неоценимый 
ущерб от поднятия уровня воды может 
быть нанесён и объектам культурного и 
религиозного наследия», – сказал Алек-
сандр Нагорнов.
Между тем ИЦЭ Поволжья не занима-
ется оценкой правомерности появления 
подобных объектов. «Юридическую экс-
пертизу правомерности застройки про-
ведут юристы. Это дело сложное и тре-
бует больших затрат времени. Каждый 
случай придётся рассматривать отдельно, 
по некоторым есть цепочка перепродаж. 
Мы же считаем расходы бюджета исходя 
из того, что придётся компенсировать 
стоимость всех домов и дач. Но государ-
ство такую точку зрения наверняка не 
разделит. Так обычно происходит при 
проведении экспертиз», – говорит гене-
ральный директор ИЦЭ Поволжья Алек-
сандр Ремезенцев.
Другими словами, решение о компен-
сации владельцам объектов, попав-
ших в зону затопления, подтопления 
и берегопереработки, будет принято 
после правительственного заключения 
по проекту завершения строительства 
Чебоксарской ГЭС. И немалую роль 
в этом вопросе будет играть наличие 
или отсутствие правоустанавливаю-
щих документов. И не исключено, что 
многим нынешним хозяевам жизни, 
поспешившим захватить живописный 
кусок земли вместе с рекой, придётся 
потратиться ещё и на самостоятельный 
снос своих хором. А терять нажитое 
некоторым ой как не хочется! Уж не 
из-за этого ли нижегородские власть 
имущие выступают категорически 
против – если не сказать, истериче-
ски против – поднятия уровня воды в 
Чебоксарском водохранилище?

Купить дом в Макарьеве не проблема. За такой – с участком в 20 соток – просят 
500 тысяч рублей. С документами на землю и строение, продавец уверяет, всё 
в порядке, но показать их не смог    

Наделы на берегу Волги местным жителям в 1990 годы предоставлялись для огородничества, без права возводить капитальные строения. Сейчас на большей части таких 
«огородов» – дачные дома, коттеджи, добротные особняки, которые местные власти принимают за огородные домики      
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Михаил КоРяКиН, доктор медицинских наук, профессор, главный врач Республиканского цен-
тра репродукции человека и планирования семьи:

– очень хорошая новость для всех, кто уже родил или только собирается 
рожать. она созвучна данным, представленным на европейской конфе-
ренции по вопросам рака молочной железы в 2010 году учёными из Бель-
гии, Греции и италии, которые выяснили, что если женщина забереме-
неет после обнаружения злокачественного новообразования, то шансы на 
благополучный исход возрастают. ими было доказано, что риск смерти от 
рака груди у пациентки, решившейся родить ребёнка, снижается на 42%! 
Да и сама вероятность развития этого заболевания с каждыми родами 
снижается на 7%, так же как и риск рака яичников. и вероятность развития 
рака шейки матки тем ниже, чем больше у женщины детей. В то же время 
в целом принято считать, что в большинстве случаев беременность очень 
неблагоприятно влияет на рост и распространение уже имеющихся опухо-
лей. и для того же рака молочной железы поздняя беременность и поздние 
первые роды (после 30 лет) повышают риск этой опухоли в два-три раза по 
сравнению с рожавшими до 20 лет. Не защищает беременность и от рака 
лёгких, как считали раньше. В общем, при некоторых видах рака беремен-
ность улучшает прогноз течения заболевания и снижает риск его разви-
тия, а при других, наоборот, ухудшает. Почему это происходит, допод-
линно пока неизвестно, вероятно, из-за сочетания различных факторов: 
гормональных, иммунных, генетических или каких-то других. Это подска-
жут будущие исследования.

здоровЬе

Материалы подготовила ирина лиСиЧКиНА

Н

Говорят, что

от холодной еды толстеют
Говорят, что

поздние дети спасают от рака

оксана Белых, 
доктор медицинских наук, про-
фессор кафедры терапии инсти-
тута повышения квалификации 
ФМБА России, руководитель меди-
цинского управления компании  
«леоВиТ нутрио»:

– Действительно, холодная 
пища стимулирует моторную 
функцию пищеварительного 
тракта, при том что на её пере-
варивание требуется больше 
времени, ведь организму 
сначала необходимо согреть 
пищу, а затем заняться её 
расщеплением. Так что пере-
варивание холодной пищи 
более энергозатратно для 
организма по сравнению с 
тёплой. Да и плохо перева-
ренная пища не будет спо-
собствовать здоровью. Но, 
конечно же, связь ожирения 
с употреблением продуктов 
фаст фуда и газировок обу-

словлена в первую очередь не 
температурой блюд, а высо-
ким содержанием в них про-
стых углеводов и жиров. А 
холодные напитки не только 
дополнительно активируют 
перистальтику, стимулируя 
аппетит, но и способствуют 
чрезмерному потреблению 
сахара, так как охлаждение 
рецепторов языка приводит к 
снижению их чувствительно-
сти и даже приторный напи-
ток не воспринимается как 
слишком сладкий. Употре-
бление же холодной пищи в 
жару является дополнитель-
ным фактором риска инфек-
ций верхних дыхательных 
путей. Но если у вас хороший 
иммунитет и работающее «как 
часы» пищеварение, то и пор-
ция натурального мороженого 
раз в неделю, и тарелочка 
домашней окрошки будут 
вполне уместны.

и для кого не секрет, что частые походы в рестораны быстрого 
питания чреваты лишними килограммами. Однако, как утверж-
дают американские диетологи, виной всему не только избыток 
калорий, но и привычка запивать булки и котлеты холодными 

напитками.
По словам учёных, время пребывания съеденной пищи в желудке напря-
мую зависит от её температуры. Тёплые блюда перевариваются в течение 
двух-трёх часов, за это время крупные белковые молекулы расщепля-
ются на аминокислоты. Прохладная же еда проходит через желудок в два 
раза быстрее, и в кишечник попадают не до конца переваренные белки, 
которые не усваиваются организмом. В результате организм не насыща-
ется и уже вскоре требует «продолжения банкета». Отсюда – переедание 
и избыточный вес. Вдобавок непереваренная пища провоцирует гни-
лостные процессы в 
кишечнике, что ведёт 
к дисбактериозу и 
нарушению обмена 
веществ.
Конечно, ни моро-
женое, ни окрошка 
в разумных количе-
ствах не навредят, 
говорят медики, но 
если постоянно упо-
треблять пищу (в 
особенности мясо 
и рыбу) в холодном 
виде, то печальных 
последствий не избе-
жать. В подтвержде-
ние своих слов они 
приводят в пример 
огромное количество 
растолстевших аме-
риканцев, которые 
привыкли изо дня в 
день питаться фаст-
фудом, запивая его 
ледяной газировкой.

ождение ребёнка после 30 лет 
помогает предотвратить онколо-
гические заболевания – к такому 
выводу пришли американские 

учёные.
Сотрудники Университета Южной Кали-
форнии проанализировали данные  
17 исследований, в которых принимали 
участие в общей сложности более 25 тыс. 
женщин. В результате выяснилось, что 
риск развития, например, рака матки у уже 
не юных мам снижается примерно на 13% 
каждые 5 лет. По сравнению с женщинами, 
которые родили последнего ребёнка до 25 
лет, их ровесницы, обзаведшиеся младшим 
наследником в возрасте 30–34 лет, заболе-
вают на 17% реже, в возрасте 35–39 лет – 
на 32%, а после 40 – на 44%.
«Мы обнаружили, что эффект сохраня-
ется на протяжении нескольких деся-
тилетий после родов, – говорит руково-

дитель исследователь-
ской группы Вероника 
Сетиаван.  – Наши дан-
ные актуальны для обоих 
типов рака матки: пер-
вого, который связан с 
воздействием эстрогенов 
и является наиболее рас-
пространённым, и вто-
рого – редкого и агрес-
сивного, возникающего 
независимо от гормо-
нального фона». Теперь 
калифорнийские специа-
листы планируют прове-
сти дополнительное изы-
скание, чтобы выяснить, 
почему поздние роды 
защищают от опасного 
недуга. Пока же у них есть 

лишь предположения. Возможно, дамы, 
способные выносить и родить ребёнка в 
зрелом возрасте, в принципе более здо-
ровы. А может быть, всё дело в положи-
тельном влиянии женского гормона про-
гестерона, активно вырабатываемого во 
время беременности. «Если нам удастся 
выяснить механизм защиты поздних 
родов от рака матки, то мы приблизимся 
к пониманию специфики этого заболе-
вания и сможем его предотвращать», – 
резюмировала доктор Сетиаван. 
Рак матки – это четвёртый по частоте 
онкологический диагноз, который ставят 
американкам. Согласно прогнозу Амери-
канского центра изучения рака, в 2012 году 
будет выявлено более 47 тыс. новых слу-
чаев заболевания и около 8 тыс. пациенток 
от него умрут. В России только рак шейки 
матки каждый день уносит жизни 17 жен-
щин. 

К О М М Е Н Т А Р и Й
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в начале ноября в здание бывшего 
коррекционного детского 

сада по улице Чертановской 
в москве перевели паллиативное 

(облегчающее состояние) отделение 
научно-практического центра 

(нпЦ) из солнцева. фактически 
единственный московский детский 

хоспис, который располагался 
в солнцеве, теперь исчез. 

а неизлечимо больных отправили 
в неприспособленное трёхэтажное 

здание без ремонта, без лифта, 
с групповыми комнатами вместо 

индивидуальных, с одной розеткой 
на три палаты. здание, где нет 

ни одной ванной, где раковины 
расположены на уровне коленей 

четырёхлетних детей… но главное – 
там нельзя делать обезболивание: 
нет лицензии… и идти родителям 
с неизлечимыми и умирающими 

детьми больше некуда…

ирина Власова

Д
етский хоспис в Солнцеве про-
существовал два года, а перед 
этим за него в течение десяти-
летия бились волонтёры, бла-
готворительный фонд «Подари 
жизнь» и фонд помощи хоспи-
сам «Вера». Здание с любовью 
обустраивали: делали ремонт, 
закупали кровати, телевизоры. 

Теперь в этих палатах находится отде-
ление интенсивной терапии. А на Черта-
новской, отворачивась от микрофонов, 
сотрудники говорят: кошмар. Впрочем, 
и так всем понятно, что нужно было сна-
чала делать ремонт, а потом уже откры-
вать отделение. 
В Солнцеве детям с болезнями в терми-
нальной (конечной) стадии были выде-
лены 9 комнат на 10 пациентов и за год 
там приняли 72 ребёнка. ещё три месяца 
назад на выездной службе состояли 196 
человек. С каждым маленьким пациен-
том близкие могли находиться хоть кру-
глосуточно. Поскольку это было отде-
ление паллиативной помощи, держать в 
нём больного можно было официально за 
счёт бюджета только до 21 дня, но потом 
за содержание доплачивали фонды. 

и здесь делали всё, чтобы болезнь проте-
кала без боли, а уход из жизни был менее 
болезненным как для ребёнка, так и для 
мамы. отделение принимало пациентов 
с московской пропиской, а жителей дру-
гих городов госпитализировали в исклю-
чительных случаях по талону Департа-
мента здравоохранения Москвы. 
1 октября отделение было закрыто и 
переведено на Чертановскую, 56а. 
А куда же детей? «Примем пока только 
10 пациентов «на социальный отдых», 
тех, которым не нужно обезболивание, а 
потом отделение расширим до 30 мам и 
30 детей», – пояснил заведующий отде-
лением НПЦ Александр Трухан.
«Знаю о существовании пяти больных 
раком мальчиков, которым вот прямо 
сейчас нужна госпитализация в хоспис. 
Но в Москве по-прежнему нет детского 
хосписа. Двух мальчиков хотели поло-
жить в паллиативное отделение НПЦ. Но 
Департамент здравоохранения Москвы 
не дал талонов с разрешением на госпи-
тализацию. Департамент сказал, что 
имеет внутреннее распоряжение не 
давать талоны в НПЦ. Деток Департа-
менту жалко, потому вот вам талон в 1-й 
московский хоспис. хоспис взрослый, 
но детей принимают, – пишет в своём 
ЖЖ менеджер детской программы 
Фонда помощи хосписам «Вера» лидия 
Мониава. – Эти дети обречены. Маль-
чик 12 лет, опухоль мозга, лежит прак-
тически без сознания, ест только через 
зонд, судороги. За ним ухаживает одна 
мама, как она может дома справиться с 
уходом? Мальчик 13 лет, опухоль мозга, 
тоже лежит в забытьи, и тоже ухаживает 
одна мама. Мальчик 13 лет, лимфограну-
лематоз, всё болит так, что не пошевель-
нуться. Ухаживает одна мама. Мальчик 
17 лет, лимфома, дышать трудно, ночью 
приступы. и вновь одна мама пытается 
справиться со всем. Мальчик 13 лет, опу-
холь мозга, лежит, не говорит, голову не 
держит, сейчас в Москве, дом в Саратов-
ской области, из больницы выписывают. 
Взрослый хоспис готов принимать детей. 
Но взрослый хоспис не может принять 
ВСех нуждающихся в хосписе детей. 
Уважаемый департамент, дайте, пожа-
луйста, разрешение, землю и деньги на 
создание детского хосписа», – просит 
лидия Мониава.
Наша система здравоохранения так 
устроена, что большинство детей, 
нуждающихся в хосписе, находятся в 
Москве. именно сюда едут лечиться 
со всей России, и отсюда уже не могут 
уехать те, кого вылечить не удалось.

Продолжение на с. 16

общество
шёпот

Говорят, что
угонов машин станет меньше

Москве создадут еди-
ную базу данных авто-
мобилей с присвое-
нием им индивиду-

альных электронных номеров 
(VIN). Как предполагается, в 
неё должна вноситься инфор-
мация от производителей и 
экспортёров – начальные дан-
ные, привязанные к VIN. Про-
давцы и страховщики допол-
нят её своей информацией, и 
уже сотрудники ГИБДД будут 
учитывать все имеющиеся све-
дения при постановке «желез-
ного коня» на учёт, а также 
во время операций «Пере-

хват». Новинка станет ана-
логом американских систем 
Carfax и AutoCheck, с помо-
щью которых можно узнать 
историю любой машины в 
США и Канаде. По мнению 
создателей базы, их детище 
радикально сократит коли-
чество угонов, а возможно, 
вообще сведёт их на нет. Пока 
же ежедневно как минимум 35 
московских автовладельцев 
лишаются своей собствен-
ности. Всего с начала года в 
столице угнано более 10 тыс. 
машин, найти удалось лишь 
990. 

В

Говорят, что
сотовая связь подорожает

осдума хочет устано-
вить единые тарифы 
на сотовые звонки 
на всей территории 

России вне зависимости от 
местонахождения вызываю-
щего и принимающего або-
нентов. Соответствующая 
поправка к закону «О связи» 
сейчас находится на рассмо-
трении в профильном коми-
тете нижней палаты и в слу-
чае принятия может вступить 
в силу с июля 2013 года. Как 
отмечают авторы законопро-
екта, сегодня при пользова-
нии мобильным телефоном 

за пределами своего региона 
звонящий дополнительно к 
плате за соединение оплачи-
вает сам факт звонка «извне». 
И пользователь, который при-
нимает вызов, находясь не в 
своём регионе, также платит 
только за факт своего пребы-
вания вне его границ. Единый 
тариф для абонентов приведёт 
к ликвидации внутрисетевого 
роуминга. Между тем мобиль-
ные операторы утверждают, 
что предлагаемое нововве-
дение будет способствовать 
росту цен на услуги сотовой 
связи.

Г

Говорят, что
грядёт новый топливный кризис

инфин выступил за 
очередной перенос 
введения запрета на 
бензин класса Евро-

2, намеченного на 1 января 
2013 года. В противном случае 
Россия может столкнуться с 
серьёзным дефицитом авто-
мобильного топлива и даже с 
необходимостью его импорти-
ровать. По мнению заммини-
стра финансов Сергея Шата-
лова, переход на экологичное 
топливо можно отложить ещё 
на год. О возможном сдвиге 
сроков ещё в августе говорили 
в Федеральной антимоно-
польной службе. Тогда нефтя-

ные компании просили отсро-
чить запрет из-за того, что они 
якобы не успевают установить 
необходимое оборудование 
для производства более каче-
ственного бензина. Глава ФАС 
Игорь Артемьев назвал целе-
сообразным продление оборот 
Евро-2 ещё на шесть месяцев. 
Однако в конце октября зам-
министра энергетики Павел 
Фёдоров заявлял, что его 
ведомство не видит оснований 
для переноса запрета на неэко-
логичный бензин. Эксперты 
полагают, что после заявлений 
Минфина правительство снова 
пойдёт навстречу нефтяникам.

М

МАЛЕНЬКиЕ
МУКи

Тысячи смертельно 
больных детей не нужны 

государству

иТАР-ТАСС

Сергей Тетерин
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Да, их берут под опеку благотво-
рительные фонды, для них про-
сят талоны на госпитализацию 
во взрослый хоспис у москов-

ского департамента. Но детям нужен 
свой, детский, хоспис, где они смо-
гут видеть рядом с собой мам, друзей, 
игрушки, подарки, мультфильмы. Им 
нужно детство, хотя бы и короткое. 
«Открыть первый детский хоспис в 
Солнцеве было очень трудно, и неверо-
ятно важно, чтобы хоспис был не боль-
ницей, а домом, уютным, спокойным 
и доброжелательным», – объясняет 
Лидия Мониава. Но с 1 октября отде-
ление в Солнцеве закрыто. «В хосписе 
на Спортивной сегодня три маленьких 
ребёнка, – говорит президент благотво-
рительного фонда помощи хосписам 
«Вера» Нюта Федермессер. – За 2011 год 
умерли 30 маленьких детей, подопеч-
ных нашей детской программы. В каж-
дой московской больнице бывают пал-
лиативные дети. Где-то двое-трое в год, 
где-то 10–12, но в каждой! Их некуда 
выписывать. Но их нельзя не выписать. 
Они занимают койки. Их родителям 
нужна поддержка, а им – хоспис». 

в России нужно построить 
1000 хосписов

По подсчётам специалистов, в России 
нужно создать ещё 1 тыс. (!) хосписов, 
а столице необходимы ещё 20 заведе-
ний для онкологических больных. Как 
сказала Нюта Федермессер, больных, 
имеющих диагноз «рак 4-й степени», 
в Москве 25 тыс. человек. А основная 
доля пациентов хосписа приходится 
именно на онкологических больных – 
так, они занимают 90% мест в Первом 
московском хосписе. 
Надо сказать, что хосписы необходимы 
не только с моральной, но и с эконо-
мической точки зрения. Доказано, что 
когда в семье есть умирающий больной, 
в трагическую ситуацию втягивается до 
10–12 человек – близких, друзей, кол-
лег. По данным ВОЗ, нахождение такого 
больного дома – это всегда огромный 
стресс и канцерофобии у близких. А в 
условиях России это ещё и вызовы «ско-
рой помощи» по три раза в сутки. Вызов 
«скорой» в таком режиме обходится, к 
примеру, по Москве по крайней мере, 
в 7200 рублей, а полное пребывание в 
течение одного дня в хосписе стоило бы 
9 тыс. рублей. Дорогостоящие лабора-
тории и операционные таким больным 
не нужны. Близкие люди смогут про-
должать работать, а больной успевает, 
как говорила недавно умершая бывший 
главврач московского хосписа № 1 Вера 
Миллионщикова, «долюбить, доцело-
вать, проститься с дорогими людьми». 
По данным председателя правления 

Общероссийского объединения медра-
ботников Георгия Новикова, послед-
ние исследования, проведённые в 
Великобритании, показывают, что раз-
витой стране необходимо иметь 20–25 
коек паллиативной помощи на 300 тыс. 
взрослого населения. Тем не менее 
о необходимости создания хосписов 
говорят в основном не высокопостав-
ленные чиновники Минздрава, а обще-
ственники. Они же взваливают на себя 
тяготы ухода за неизлечимыми боль-
ными, которым не помогает государ-
ство. В регионах хосписы чаще всего 
поддерживаются именно энтузиастами. 
«Это просто святые люди. В некоторых 
хосписах персоналу даже приходится 
по очереди дома готовить еду для боль-
ных, – поясняет Нюта Федермессер.  – 
Ведь в среднем больные попадают в 
хоспис на шесть месяцев и живут здесь 
до самой кончины». 

в мире каждый час от рака умирают 
10 детей

Ежегодно в мире 200 тыс. детей забо-
левают раком, а около 100 тыс. детей 
умирают от этого страшного заболе-
вания (в первую очередь из-за отсут-
ствия доступа к современному лече-
нию) – это 250 детей ежедневно, или 10 
детей каждый час. «В Великобритании 
ежегодно детские хосписы помогают 
23 тыс. маленьких пациентов, – гово-
рит Федермессер. – У нас в стране нет 
статистики по умирающим детям, об 
этих цифрах можно лишь догадываться. 
И хосписной помощи наши дети тоже 
лишены. Пока не появится полноцен-
ный хоспис – вновь на 24 часа в сутки и 
на 7 дней в неделю родители останутся 
один на один со своим горем и страдаю-
щим ребёнком». 
Хосписов, принимающих детей, в Рос-
сии всего несколько. Первый детский 
хоспис был открыт в 1997 году в Ижев-
ске. Сейчас он работает в помеще-
нии детской городской больницы № 3 
«Нейрон» и принимает в стационар 
детей с самыми разными, в основном с 
неврологическими, диагнозами. Боль-
шинство пациентов хосписа – малыши, 
которые не имеют родителей, но воз-
можна госпитализация ребёнка с онко-
логией и вместе с родителем. Ещё есть 
Волгоградский областной клинический 
хоспис, куда принимают детей. В ста-
ционаре детского хосписа, открытого 
благотворителями в Казани 10 февраля 

2012 года, только две койки, основную 
поддержку оказывает выездная служба. 
В Петербурге под патронажем детского 
хосписа более 150 детей в возрасте от 
полугода до 18 лет да в «Первом хосписе 
для детей с онкологическими заболева-
ниями» при РОНЦ им. Блохина неболь-
шая группа социальных работников 
и волонтёров оказывает посильную 
помощь на дому детям, выписанным 
из РОНЦ. Стационара нет. Всё. Это на 
всю Россию! 
В октябре этого года после 12 лет 
обсуждений открылось отделение пал-
лиативного лечения при Областном 
клиническом онкологическом диспан-
сере в Великом Новгороде. Благотвори-
тельные фонды оборудовали палаты, но 
мест для детей там не предусмотрено. 
«В московский хоспис № 1 попадают 
дети, которые уже никогда не станут 
взрослыми, они больны неизлечимо. 
Преимущественно это умирающие дети 
с онкологическими заболеваниями, – 
говорит Нюта Федермессер, – некото-
рые из них – жители регионов России. 
Но сейчас получить «розовый талон» 
для помещения в хоспис в Москве им 
достаточно сложно. Иногда у детей, 
находящихся в терминальной стадии 
болезни, которых выписали из-за бес-
перспективности лечения другие лечеб-
ные учреждения Москвы, уже нет сил на 
обратную дорогу в свой регион. Мы им 
помогаем. Но родители их оказываются 
просто в бедственном состоянии. Близ-
кие оказать помощь детям могут далеко 
не всегда, они паникуют». А одна из 
важнейших функций хосписа, как заме-
тила руководитель фонда, – поддержка 
близких пациента, как просветитель-
ская, так и психологическая.

Закон не позволяет использовать 
эффективное обезболивание

Общественные организации про-
должают искать возможности созда-
ния в Москве полноценного детского 
хосписа. В Первом московском хосписе 
есть медики, которые умеют и готовы 
работать с умирающими детьми, есть 
и люди, которые готовы финансиро-
вать строительство детского хосписа, 
есть даже готовый проект. Нет только 
хосписа. «Мы очень долго молчали, 
казалось, что что-то происходит, ведь 
Москва открыла паллиативное отде-
ление для детей в НПЦ «Солнцево», 
мы продолжали молчать, потому что 

московский Департамент здравоохра-
нения всегда давал детям направления 
в наш взрослый хоспис, и мы очень 
боимся, что могут перестать давать», – 
объясняют в фонде «Вера».
«Хоспис нельзя загонять далеко от 
центра города, – настаивает Федермес-
сер. – Сердце хосписа – это выездная 
служба, на которой будет до 60 визитов 
в день. Кроме того, в хоспис надо при-
возить благотворителей, так как без 
частных пожертвований он не выжи-
вет, а в Подмосковье никто не пое-
дет». По мнению специалистов, лучше 
всего, если детский хоспис будет нахо-
диться рядом с Первым хосписом, ведь 
важны преемственность, опыт, под-
держка, обучение персонала. 
Сейчас остро нужны здания под ста-
ционарные детские хосписы, госу-
дарственное (частичное или полное) 
финансирование детских хосписов; 
создание команды врачей и специали-
стов. Нужно понять, что часто ребёнок, 
от которого отказались врачи, живёт 
при надлежащем уходе и медицинской 
поддержке очень долго! А ещё России 
нужен закон о паллиативной помощи, 
в котором разрешались бы противоре-
чия между законом об оказании мед-
помощи и законом об обороте нар-
котиков, нужен статус стационарных 
детских хосписов, где могут оказывать 
паллиативную помощь, включая пере-
ливание крови и наркотическое обе-
зболивание. 
Российские чиновники создали неи-
моверно сложные условия для обезбо-
ливания пациентов. Взрослые хосписы 
в России не имеют лицензии на работу 
с детьми. Детские выездные хоспис-
ные службы не имеют права примене-
ния наркотических обезболивающих. 
Бригады «скорой помощи», приезжа-
ющие по вызову к страдающим детям 
на дом, имеют право применять нар-
котические обезболивающие только в 
случае острой травмы, паллиативные 
пациенты в эту категорию не входят; 
поэтому «скорая» предлагает только 
анальгин и димедрол, которые не обе-
зболивают полностью. Педиатры рай-
онных поликлиник также не имеют 
лицензии на работу с наркотическими 
обезболивающими и не могут предло-
жить детям адекватное обезболивание. 
Взрослые онкологи не вправе работать 
с детьми… и дети умирают в болях, 
страхе, отчаянии и при полном бесси-
лии родителей.

общество/кризис

Маленькие муки
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 Трагедия в московском офисе 
фармацевтической компании 

«Ригла» шокировала обществен-
ность. «Наша Версия» решила 

выяснить, как часто в стране про-
исходят подобные преступления. 
Как оказалось, явление не такое 

уж и редкое. Мы изучили обстоя-
тельства 50 последних массовых 

убийств на бытовой и околобыто-
вой почве за 2012 год, жертвами 

которых стали трое и более чело-
век. Эта информация позволила 

составить представление об основ-
ных причинах и наиболее популяр-
ных орудиях таких преступлений. 
Чем же и за что сегодня в России 
убивают друг друга родственники, 

друзья, коллеги, соседи? 

С
амым популярным орудием 
массовых бытовых убийств 
2012 года стал нож, чаще 
всего обычный кухонный – 
64% всех преступлений. 
Наиболее резонансным 
убийством, где фигуриро-
вало холодное оружие, стала 
кровавая резня в Башкирии. 

12 июня житель Уфы в собственной 
квартире зарезал свою жену и троих 
малолетних детей. Ещё один ребёнок 
был ранен. Причиной конфликта стал 
семейный скандал – в день убийства 
ранее судимый преступник потерял 
работу. Эксперты признали мужчину 
вменяемым. 
Четыре человека, в том числе мало-
летний ребёнок, погибли 5 сентября 
во время резни в селе Никольском 
Томской области. Во время распития 
спиртных напитков между хозяевами 
дома и их знакомыми возник конфликт, 
переросший в бойню. После убийства 
целой семьи преступники, чтобы заме-
сти следы, подожгли дом. Убийцы были 
задержаны по горячим следам.

На втором месте по количеству мас-
совых убийств на бытовой почве – 
охотничье оружие: 24% преступле-
ний. Самое кровавое преступление с 
применением «гладкоствола» случи-

лось 7 ноября в Москве – шесть чело-
век погибли, один ранен. Охотничье 
ружьё было использовано и в страш-
ном бытовом убийстве, случившемся 
в 2012 году в Хакасии. В ночь на 10 

сентября житель села Подсинего рас-
стрелял из гладкоствольного ружья 
пятерых: 38-летнюю супругу, двоих 
детей – 4 и 9 лет, 67-летнего тестя и 
66-летнюю тёщу, после чего застре-
лился сам. По словам знакомых, в 
семье часто возникали конфликты. 
На третьем месте (12%) по популяр-
ности у бытовых убийц – тяжёлый 
хозяйственный инструмент (топоры, 
молотки, кувалды, монтировки). 
Самой умопомрачительной, на наш 
взгляд, историей стала кровавая драма, 
разыгравшаяся в апреле в деревне 
Андреевке Селивановского района 
Владимирской области. Двое под-
ростков, 13 и 16 лет, во время бытовой 
ссоры зарубили топорами двух 55-лет-
них мужчин и 46-летнюю женщину. 
Ежё один мужчина с рубленой раной 
головы в критическом состоянии был 
позже доставлен в больницу. Погиб-
шие накануне приобрели дом у семьи 
подростков. Подросткам не понрави-
лось, что новые хозяева разбросали 
в беспорядке вещи, которые они не 
успели вывезти.
Достойна внимания лучших хоррор-
режиссёров и кровавая драма, случив-
шаяся в сентябре в посёлке Чебалсу 
Кемеровской области. 47-летний 
ранее судимый мужчина насмерть 
забил кувалдой троих приезжих. 
Таким образом молотобоец отомстил 
погибшим за изнасилование своей 
сожительницы.

Подготовил 
Вадим Саранов

КАК УБиТЫЕ?
общество/за Чертой

Орудия самых кровавых расправ 2012 года

По данным Федеральной службы по 
труду и занятости, на начало октяб- 
ря в стране был зафиксирован 
рекордно низкий уровень безра-

ботицы за последние 12 лет. Количе-
ство зарегистрированных безработных 
составило чуть более 1 млн человек. 
Надо сказать, что рекордом подобный 
показатель можно назвать с большой 
натяжкой: даже в период кризиса 2008 
года официальная статистика по без-
работице была не сильно выше: тогда 
чиновники гордились тем, что уровень 
безработицы удаётся удерживать в пре-
делах 1,2 млн человек. Так что нынеш-
ний «рекорд» вполне можно назвать 
статистической погрешностью.
интересно заметить, что сейчас сами 
работодатели весьма позитивно оцени-
вают состояние на рынке труда. «инте-
рес работодателей к поиску персо-
нала за последние несколько месяцев 
постоянный. если весной было явное 
затишье на рынке труда, то осень – это 
время всплеска интереса работодате-
лей к поиску персонала», – констати-
рует руководитель исследовательского 
центра портала Superjob.Ru Наталья 
Голованова.
Тенденция может объясняться тем фак-
том, что в последние годы россияне 
всё чаще предпочитают менять место 
работы, соответственно и работодатели 
находятся в постоянном поиске новых 
сотрудников. Так, по данным НиУ «Выс-
шая школа экономики», с 2008 по 2010 
год две трети всех занятых в стране 
успели сменить место работы. А по под-
счётам того же Росстата, в 2011 году 
только более 11% людей (то есть каж-
дый 10-й) трудились по месту основной 
работы менее года. Средний стаж на 
одном и том же месте работы сегодня 
эксперты оценивают в три года. «люди 
стремятся уйти от физически тяжёлой, 
стандартизированной и малооплачи-
ваемой работы к более квалифициро-
ванному интеллектуальному труду, что 
стимулирует развитие отраслей, где 

создаётся продукт с более высокой 
добавленной стоимостью», – объясняет 
советник института современного раз-
вития Никита Масленников.
Не исключено, однако, что у этого 
тренда есть и ещё одно объяснение: 
люди постоянно пытаются найти хоть 
какую-нибудь работу, где заработная 
плата позволит им как-то свести концы 
с концами. 
Так, по подсчётам Международ-
ной организации труда (МоТ), кото-
рая использует другие методики для 
оценки уровня безработицы, нежели 
российский Росстат, уровень безрабо-

тицы в нашей стране в пять раз выше 
того, о котором рапортуют чиновники. 
По данным МоТ, на сегодняшний день 
реальное количество безработных 
составляет 5,4 млн человек (а не чуть 
более 1 млн, как того хочется Росстату). 
При этом особенно много проблем в 
регионах, где за последние годы коли-
чество безработных растёт небыва-
лыми темпами. Кстати, эта тенденция 
отражается и в официальных отчётах, 
только сравнительные характеристики 
по годам приводятся редко. К примеру, 
в Карачаево-Черкесии в 2008 году без-
работными числились 8,5% трудоспо-

собного населения, в этом – 14,4%.  
В Кабардино-Балкарии – 5,8% в 2008 
году, 12,2% – в 2012-м. В Северной 
осетии – 5,5% в 2008-м, 11% сегодня. 
Причём, похоже, в правительстве знают 
о реальном положении дел, только 
вот кардинально решить проблему не 
спешат. Так, недавно о безработице в 
моногородах говорил президент Вла-
димир Путин. По словам президента, 
сегодня на долю таких городов (а их в 
стране 333) приходится каждый 10-й 
безработный. Это означает, что в ско-
ром времени в стране могут появиться 
ещё сотни новых Пикалёво. Решить 
проблему в правительстве полагают 
излюбленным способом последних 
лет: «накачать» проблемные регионы 
средствами из федерального бюджета. 
В настоящее время даже создана спе-
циальная правительственная комис-
сия, которая будет следить за поло-
жением дел в моногородах, и в случае 
критических ситуаций им будет ока-
зываться господдержка. ясно, что на 
короткое время подобные меры отсро-
чат момент возможного социального 
взрыва. однако средства из федераль-
ной казны не означают автоматического 
появления новых рабочих мест. 
Ситуация усугубляется ещё и тем, что в 
последнее время экономический рост в 
стране в целом замедляется, что озна-
чает будущее снижение доходов насе-
ления и возникновение ещё больших 
проблем на рынке труда. «В то время 
как в начале текущего года экономи-
ческий рост набирал темп, а инфляция 
снижалась, во второй половине года 
рост замедляется, а инфляция растёт. 
Потребители начинают испытывать на 
себе рост инфляции вследствие роста 
цен на продовольствие, отложенного 
повышения регулируемых тарифов и 
роста напряжённости на рынке труда», – 
говорится в докладе об экономике Рос-
сии, представленном Всемирным бан-
ком.

Татьяна Нижегородская

Даже и не трудитесь
Официальная статистика по безработице 

занижена в пять раз
в стране стремительно 
растёт уровень бедности 
и безработицы, но власти 
предпочитают подправлять 
статистику, а не решать 
реальные проблемы. недавно 
росстат отчитался: в сентябре 
работы лишились на 7 тыс. 
человек больше, чем нашли 
её. при том, что в августе эта 
разница составляла почти 40 
тыс. человек. казалось бы, 
положительная динамика 
налицо.  
да и уровень безработицы в 
настоящее время оказывается 
чуть ли не самым низким за 
последние 10 лет. однако на 
поверку выходит, что победные 
статистические отчёты на самом 
деле призваны лишь скрыть 
реальное положение дел на 
рынке труда.

иТАР-ТАСС
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Уже на протяжении месяца 
ведётся расследование 

деятельности Группы компаний 
«Оптима» и её основных 

владельцев – отца и сына 
Шандаловых. И вот сегодня мы 

впервые получили некую пока 
ещё неофициальную информацию 
о расследовании уголовных дел в 
отношении компаний, входящих 

в Группу компаний «Оптима». 
Подробности – в новой части 

нашего журналистского 
расследования. 

Марат Хайруллин

Н
о сначала я хочу вернуться 
к прошлым публикациям, 
чтобы расставить необхо-
димые акценты. Когда я 
брался за первую публика-
цию этого расследования, 
то даже не предполагал, 
к каким результатам оно 
приведёт. Собственно, речь 

шла о моём видении одного из самых 
сложных конфликтов, который в тече-
ние года развивался вокруг одного из 
крупнейших энергосбытовых холдин-
гов страны. Но в итоге начали всплы-
вать совершенно невероятные факты. 

говорим «откат», подразумеваем… 

Например, выяснилось, что один из 
самых заинтересованных сторонни-
ков конфликта – Группа компаний 
«Оптима» выводила через свои фирмы 
миллиарды рублей, принадлежащих 
региональным энергосбытовым ком-
паниям, в офшоры. В общей сложно-
сти долг «Оптимы» перед сбытовыми 
компаниями – а в конечном итоге это 
ведь деньги рядовых потребителей – 
на сегодняшний день составляет более 
20 млрд рублей. Но в многочисленных 
анонимных публикациях этот факт 
был главным обвинением в отноше-
нии оппонентов «Оптимы». То есть 
ситуация как в известной поговорке: 
громче всех кричит «держи вора» сам 
вор. Я подчёркиваю, я не сравниваю 
«Оптиму» с ворами, но, с моей сугубо 
личной точки зрения, ведут они себя 
именно так. 
Дальше – больше, складывается впе-
чатление, что владельцы «Оптимы» 
фактически сфабриковали уголовное 
дело против собственного менеджера 
Андрея Фетисова, бывшего директора 
«Оптима Энергострой»; мы обнаружили 
в этом деле множество прямых наруше-
ний закона. И более того, в материалах 
этого уголовного дела обнаружилась 
прямая связь «Оптимы» с делами, каса-
ющимися скандала вокруг бывшего 
подмосковного министра финансов 
Кузнецова. В частности, выяснилось, 
каким образом «Оптима Энергострой» 
«осваивала» государственные средства, 
выделенные на строительство энерге-
тических подстанций в Подмосковье. 
Знаете, у нашей страны один из самых 
высоких уровней коррупции чиновни-
ков. Слово «откат» в бытовой речи у нас 

так же распространено, как, например, 
слово «хлеб». Говорим «откат» и сразу 
понимаем, что это их хлеб насущный. 
Но вот что такое этот самый «откат», 
мы как-то не задумывались. В рассле-
дование вокруг строительства подстан-
ции «Колычёво» «Оптимой» мы факти-
чески дали читателям, что называется, 
«пощупать» этот самый «откат» – мы 
попытались вскрыть весь механизм 
увода денег из казны. И теперь лично 
я, когда слышу слово «откат», сразу 
вспоминаю «Оптиму» и «Колычёво», у 
меня это слово теперь синоним. Наде-
юсь, что вскоре оно таким станет и для 
правоохранителей, которые всё же оза-
ботятся тем, куда пропали сотни мил-
лионов рублей, выделенные «Оптиме 
Энергострою» на этот объект. 
Но и это оказалось всего лишь надво-
дной частью айсберга. Я предполагаю, 
что «Оптима» связана с командой рейде-
ров, которые активно выводили имуще-
ство, оставшееся после министра Куз-
нецова, что называется, мимо казны. И 
более того, яркий член этой команды, 
некто господин Смородин, профес-
сиональный менеджер по банкротству, 
был назначен с подачи «Оптимы» на 
пост руководителя управляющей ком-
пании энергосбытового холдинга. При-
чём операция была проведена в лучших 
традициях рейдеров, с явными нару-
шениями протокола смены дирек-
тора, с истошными воплями «грабят!» в 
прессе. То есть сегодня можно сделать 
вывод, что «Оптима» уже приговорила 
энергосбытовой холдинг, которому 
должна 20 млрд рублей, к банкротству и 
«распилу», поскольку запустила такую 
команду рейдеров в него. 

И вот теперь мы получаем первый 
отклик от правоохранителей на эти 
публикации, который попал ко мне 
неофициальным путём. 

ООО «скат» изначально  
являлось однодневкой

Управлением внутренних дел по Цен-
тральному административному округу 
ГУ МВД 14 сентября 2012 года воз-
буждено уголовное дело по ст. 159 ч. 4. 
(мошенничество в особо крупном раз-
мере) в отношении компаний, под-
контрольных Шандаловым: «Стройэк-
сперт», «РитвэлКэпитал», ООО «Скат». 
Все они входят в ГК «Оптима» и активно 
засветились в период освоения займов 
от региональных сбытовых компаний. 
Разберём финансовые потоки данных 
компаний более подробно.
«Стройэксперт» получил займов от 
сбытовых компаний на 13 млрд рублей, 
основная часть была потрачена на 
покупку акций разных компаний. 
Однако есть и совсем незамысловатые 
схемы вывода средств: март 2011 года – 
заём на 1,5 млрд рублей на компанию 
Fortiza, бенефициарами которой, воз-
можно, являются отец и сын Шанда-
ловы. 7 ноября 2012 года генеральный 
директор ООО «Стройэксперт» подал 
заявление о банкротстве. Видимо, 
Шандаловы рассчитывают, что с бан-
кротством данной компании и концы в 
воду по фактам вывода средств.
Куда же дальше были направлены дан-
ные средства с компании Fortiza? По 
известной информации, в 2011 году 
Шандаловы (сначала отец, затем и 
младший) получили австрийское граж-
данство. Для этих целей необходимо 
было показать наличие достаточных 
средств. 50 млн долларов – этого пока-
залось австрийским властям доста-
точно, чтобы предоставить Шандало-
вым гражданство своей страны. То, что 
эти средства были похищены у сбыто-

вых компаний России, на тот момент 
австрийской иммиграционной службе, 
видимо, не было известно.
«РитвэлКэпитал» сбытовые компании 
выдали сотни миллионов займов. По 
данным ЕГРЮЛ, владельцами данной 
компании являются в следующих про-
порциях: Шандалов В.М. – 40%, Шан-
далов А.В. – 30%, Киселёв П.Л. – 30%. 
Киселёв, я хочу пояснить, это давний 
партнёр Шандалова-старшего, эти два 
товарища идут, что называется, в ногу 
с лихих 90-х.
Компания «Скат». Эта фирма фактиче-
ски изначально являлась однодневкой. 
И сбытовые компании выдавали сотни 
миллионов займов, ничего не подозре-
вая, этой компании-прокладке. Кстати 
говоря, в структуре «Оптимы» таких 
«прокладок» насчитывается с десяток, 
как следует из моего расследования, 
прогон государственных средств между 
этими компаниями являлся фактиче-
ски главной «профессией» «Оптимы» – 
кажется, это единственное, что очень 
профессионально умеют делать эти 
персонажи. Займы выдавались под 
рыночные проценты, однако, как 
выяснилось буквально через несколько 
месяцев, Шандаловы и не собирались 
возвращать взятые средства. Вместо 
этого они развернули настоящую исте-
рию в прессе. 
Осенью 2011 года были возбуждены 
уголовные дела в Брянской и Смолен-
ской областях по факту вывода денеж-
ных средств. ОАО «Брянскэнерго-
сбыт» на сумму 125 млн рублей и ОАО 
«Смоленск энергосбыт» на сумму 
100 млн рублей на компанию, имеющую 
признаки однодневки, ООО «Скат». 
В октябре 2012 года в Пензенской обла-
сти также возбуждено дело по факту 
вывода средств компанией «Скат». 
На этой компании «Скат» я хотел бы 
остановиться подробнее.
В моём распоряжении оказалась выпи-
ска движения денежных средств по 

«ОПТиМА»  
ПОД сЛЕДсТвиЕМ

Против компании 
возбуждено уголовное дело 

по фактам коррупции  
в особо крупных размерах

Следы 
«Оптимы» в деле 

Мастер-Банка

Подстанция, построенная шандаловым для энергоснабжения своего дома на средства ооо «Скат»   
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банковскому счёту ООО «Скат». Рас-
чётный счёт ООО «Скат» находился в 
скандально известном Мастер-Банке, 
в отношении которого расследуется 
уголовное дело по легализации и 
обналичиванию более 2 млрд рублей. 
Это одно из самых громких дел на 
банковском рынке страны, потому 
что Мастер-Банк считался вполне 
себе респектабельным и одним из 
самых надёжных средних банков 
страны. И вдруг «маски-шоу» на всю 
страну. Напомню, в апреле этого года 
под домашний арест был помещён 
вице-президент Мастер-Банка Евге-
ний Рогачёв. Затем летом ему изме-
нили меру пресечения, поместив в 
СИЗО. По версии полиции, органи-
зованная преступная группа, в состав 
которой входили руководители ряда 
банков и коммерческих организаций, 
незаконно обналичила более 2 млрд 
рублей. Члены преступной группы, 
утверждают в полиции, используя 
фирмы-однодневки, по поддельным 
электронным поручениям «перево-
дили денежные средства на счета ком-
мерческих банков, затем перебрасы-
вали их на счета других организаций 
и обналичивали, получая от клиентов 
незаконное вознаграждение в размере 
3–7% от сумм платежей». Одновре-
менно на сайте МВД РФ было разме-
щено сообщение о том, что в настоя-
щее время по инициативе полиции 
«ЦБ России в отношении ЗАО «АКБ 
«ЗолостБанк» и ОАО «КБ «Мастер-
Банк» проводится комплекс внепла-
новых контрольных мероприятий, 
направленных на выявление причин 
и условий, способствующих соверше-
нию в этих банках противоправных 
действий». По версии МВД, «рассма-
тривается вопрос о возможном отзыве 
у этих банков лицензии на осущест-
вление банковской деятельности». 
«По обращению МВД РФ Банком 
России проводились проверочные 
мероприятия в отношении указанных 
банков. В ходе проверок были выяв-
лены нарушения действующего зако-
нодательства. По итогам проверок к 
банкам применены соответствующие 
меры надзорного реагирования.
И вот теперь может оказаться, что 
Мастер-Банк подставили чуть ли не 
исключительно Шандаловы. Судя 
по объёмам средств, которые прово-
дили Шандаловы через свои фирмы-
однодневки по счетам в данном 

банке, может оказаться, что вообще 
вся сумма в 2 млрд была обналичена 
самими Шандаловыми. Однако Шан-
даловы кроме прямого обналичива-
ния не стеснялись (видимо, от жад-
ности экономя на процентах на обна-
личивание) оплачивать свои личные 
расходы напрямую со счетов данной 
фирмы-однодневки, которая полу-
чила займы от сбытовых компаний.

Займы шли на личные расходы  
Шандаловых

Вот какие любопытные факты удалось 
там обнаружить полицейским. Основ-
ное: ООО «Скат» является инфраструк-
турной компанией ГК «Оптима» и соз-
дано с целью обналичивания средств 
самой «Оптимы» – всего 88 поступле-
ний от дочерней структуры Группы 
компаний «Оптима» – «Оптима 
иКСчейндж Сервисез» на общую 
сумму 262,1 млн рублей были обнали-
чены путём перечисления на такие же 
компании-однодневки по фиктивным 
договорам (в основном платежами по 
1–2 млн рублей за различное оборудо-
вание). А в самой компании «Оптима» 

данные средства были списаны на 
убытки, что снизило налоговую базу 
по оплате налога на прибыль, то есть 
налицо и уход от налогов.
Какие же личные расходы осущест-
вляли Шандаловы со счетов фирмы-
однодневки ООО «Скат»?
В 2009 году компания ООО «Скат» 
оплатила участие младшего Шандалова 
Андрея Валерьевича, как председа-
теля совета директоров ГК «Оптима», 
в Петербургском экономическом 
форуме (всего 118 тыс. рублей, но зато 
не своих денег, а за счёт сбытовых ком-
паний).
Также в 2009 году компанией ООО 
«Скат» было оплачено строитель-
ство отдельной подстанции для энер-
госнабжения дома на Рублёвском 
шоссе старшего Шандалова, Валерия 
Михайловича (на фото). Общая стои-
мость подстанции – 6 млн рублей с 

мощностью 600 кВт – красиво жить 
не запретишь. Кроме того, Шанда-
ловы не опасались оплачивать свои 
личные загранпоездки со счёта дан-
ной фирмы-однодневки через «Город-
ской центр бронирования и туризма». 
По данным выписки, там числятся 26 
поездок, оплаченных ООО «Скат» и, 
конечно, услуги ВИП-залов в аэро-
портах.
При этом в своих многочисленных 
публикациях Шандаловы постоянно 
пытаются обвинять своих оппонен-
тов в том, что они непомерно разду-
вают расходы на управление. То есть 
это какая-то очень нелюдская логика, 
когда они пытаются спихнуть проблему 
по возбуждённым уголовным делам со 
своей, судя по всему, не очень здоровой 
головы. А также вину за использование 
компании-однодневки на оплату своих 
личных расходов на менеджмент сбы-
товых компаний. 
Меня же во всей этой истории пора-
жает то, что Шандаловы оказались 
засвечены в таком количестве крупных 
скандалов современной России. При-
чём я подчеркну: это именно корруп-
ционные скандалы, связанные, говоря 
образно, с самым выгодным бизне-
сом – профессиональным казнокрад-
ством. Они по уши сидят в деле вокруг 
активов бывшего министра Кузнецова, 
они, оказывается, так или иначе при-
частны к делу Мастер-Банка. Сегодня, 
судя по всему, они пытаются банкро-
тить один из самых крупных энергос-
бытовых холдингов страны. Можно 
предположить, что след Шандаловых 
может быть даже в загадочной смерти 
руководителя службы безопасно-
сти холдинга МОЭСК (Московская 
объединённая электросетевая компа-
ния), который занимался расследова-
нием коррупционных дел о хищении 
государственных средств. При этом, я 
ещё не писал об этом, у Шандаловых 
какое-то ненормальное количество 
разбирательств по арбитражам – такое 
ощущение, что буквально каждый их 
клиент остаётся недовольным выпол-
ненной ими работой. Об этом, а также 
о многом другом – в наших следующих 
публикациях. Журналистское рассле-
дование продолжается. 

источник информации:  
электронное периодическое 

издание «Агентство  
политических новостей»

?????????????

 «Оптима» 
обналичила 

Мастер-Банк

Дом В.М. шандалова на Рублёво-Успенском шоссе  

Банковские проводки свидетельствуют об обналичивании денег 
структурами «оптима» через Мастер-Банк (поступления средств от «оптима 
иКСчейнджСервисез»)
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Страсти вокруг теории 
глобального потепления 
то и дело продолжают 

закипать с новой силой. 
Масла в огонь подлил 
Национальный центр 

данных по исследованию 
снега при правительстве 

США. Американские учёные 
сообщили, что лёд в Арктике 
в этом году тает быстрее, чем 
за всю историю наблюдений, 

а, по прогнозам ряда 
специалистов, льды могут 
полностью растаять уже  

в течение ближайших  
50 лет. Однако есть у 
подобного сценария и 
противники, которые 

утверждают, что вся теория 
о глобальном потеплении не 
более чем миф, созданный 
теми, кто на этом неплохо 

зарабатывает.

Дарья Воробьёва

Г
лавный документ в борьбе с 
глобальным потеплением – 
это Киотский протокол, кото-
рый был подписан в 1997 году 
159 государствами. Все участ-
ники договорились сокращать 
выбросы парниковых газов, 
которые вызывают повышение 
температуры на планете. Так, с 

2008 по 2012 год общий объём выбросов 
должен быть сокращён на 5,2% по срав-
нению с аналогичным показателем 1990 
года. При этом каждая страна получает 
квоты на выбросы парниковых газов, и 
если она свою норму не использует, то 
имеет право продать остаток квоты дру-
гому государству. 
Некоторые развивающиеся страны, в 
том числе Индия и Китай, никаких обя-
зательств на себя не брали. Для России 
среднегодовые выбросы решено было 
не сокращать и оставить на уровне 1990 
года, что открыло нашей стране широ-
кие возможности торговли квотами. 
Россия начала продавать квоты в начале 
2011 года, и с тех пор отечественные 
компании заработали на этом порядка 
1,5 млрд евро.
«Мы все стали жертвами антинаучного 
надувательства и пропаганды, основан-
ной на прогнозах конца света. Это на руку 
тем, кто борется за внимание и финанси-
рование, тем, кто не хочет, чтобы разви-

вающиеся страны когда-нибудь достигли 
индустриального успеха», – считает заве-
дующий лабораторией Института океа-
нологии РАН профессор Сергей Гулёв. 
Он и вовсе называет теорию о человече-
ском факторе в глобальном потеплении 
ошибкой.
Кстати, эта теория родилась вслед за 
другой, не менее громкой, – об озоно-
вых дырах, образующихся из-за газа 
фреона. В конце 1986 года американ-
ская компания DuPont начала произ-
водство нового класса хладагентов, не 
содержащих хлора. Для продвижения 
продукта на рынке специалисты ком-
пании развернули  масштабную эколо-
гическую войну против конкурентов, 
применяющих фреон. В результате в 
1987 году был подписан протокол об 
ограничении производства веществ, 
разрушающих озоновый слой, что при-
вело к разорению многих компаний, а 
DuPont стал одним из главных моно-
полистов на этом рынке. Правда, озо-
новые дыры от этого меньше не стали, 
а ряд специалистов считают, что растут 
или уменьшаются они в зависимости от 
солнечной активности, а вовсе не из-за 
влияния фреона. 
У теории глобального потепления тради-
ционно множество сторонников и про-
тивников. Последние приводят массу 
доказательств её ошибочности. Напри-
мер, после Второй мировой войны, когда 
температура, казалось бы, должна была 
расти в связи с началом эпохи индустриа-
лизации, она, наоборот, снижалась. А во 
времена, когда не существовало ещё даже 
самолётов и автомобилей, средняя темпе-
ратура на планете была выше, чем сейчас.
Исследователи доказали, что уровень 
углекислого газа в атмосфере зависит 
от температуры, а не наоборот. И ответ 
на вопрос об этой взаимосвязи лежит 
в Мировом океане, который каждый 
год выбрасывает в атмосферу 80 гига-
тонн углекислого газа, тогда как чело-
вечество  – скромные 7 гигатонн. И тем 
не менее на решение этой экологиче-
ской проблемы, которую многие даже и 

проблемой-то не считают, одна только 
Европа тратит от 130 до 200 млрд долла-
ров в год. 
При этом Межправительственная 
группа экспертов по изменению кли-
мата (IPCC) умело привлекает инвесто-
ров для борьбы с глобальным потепле-
нием. Так, например, в 2004 году, когда 
США не поддержали Киотский про-
токол, внимание мировой обществен-
ности к проблемам экологии привлёк 
Альберт Гор, бывший вице-президент 
США, создатель документального 
фильма о глобальном потеплении 
«Не удобная правда». Поражённые мас-
штабностью возможной катастрофы, 
американцы вложили миллиарды дол-
ларов в экологические проекты, а Гор 
получил Нобелевскую премию мира. 
Сторонники теории пугают нас таянием 
ледников, что приведёт к повышению 
уровня Мирового океана и как след-
ствие затоплению многих прибрежных 
районов. Однако далеко не все пони-
мают, о каких именно льдах идёт речь: 
о дрейфующих айсбергах или же мате-
риковых Гренландии и Антарктиде? По 
утверждениям учёных, таяние арктиче-
ских льдов не может вызвать повышения 
уровня Мирового океана. Чтобы понять 
почему, достаточно положить в стакан 
с водой кубик льда. Когда лёд растает, 
общий уровень воды в стакане, как всем 
известно из курса физики, не повысится. 
Более того, есть даже и плюсы: освобож-
дение водных пространств ото льда даёт 
возможность составить новые транс-
портные морские пути между Европой и 
Азией, добывать нефть и газ, расширить 
границы рыболовного промысла. 
С материковыми льдами дело обстоит 
иначе. По утверждениям многих учё-
ных, таяние ледникового щита Грен-
ландии или Антарктиды действительно 
может привести к катастрофе, так как 
значительно повысит уровень Миро-
вого океана. Однако, по мнению про-
фессора географического факультета 
МГУ Александра Кислова, панико-
вать не стоит: такой процесс занял 
бы тысячелетия, поскольку толщина 
ледника слишком велика. Да и угроза 
повышения уровня океана чересчур 
преувеличена: тающие ледяные шапки 
могут поднимать уровень воды всего на 
10 сантиметров в течение 100 лет. 
Получается, что общество учёных раз-
делилось на два лагеря: одни считают, 
что в глобальном потеплении виноват 
человек, другие развенчивают эту тео-
рию, доказывая, что человеческий фак-
тор является лишь предлогом для при-
влечения инвесторов и никак не связан 
с изменением климата. Есть и мнение, 
что вся шумиха вокруг льдов не более 
чем попытка создания нового масштаб-
ного проекта, который потребует небы-
валых затрат.

Поражённые 
масштабностью 

возможной 
катастрофы, 

американцы вложили 
миллиарды долларов 

в экологические 
проекты

Схлопотавший недавно выговор 
министр образования и науки  
Дмитрий ливанов решил испра-
вить свои ошибки. Сделал он 

это, переложив ответственность за 
зарплаты преподавателей на ректо-
ров вузов. широкой публике ливанов 
сообщил в своём твиттере: «Провёл 
совещание с ректорами 10 московских 
вузов, имеющих самые низкие показа-
тели оплаты труда преподавателей. 
Будут кадровые решения».
Казалось бы, радеет ливанов за доцен-
тов и профессоров! Вот только я не могу 
понять: каким образом ректоры подни-
мут зарплату, если она регулируется, 
как и у всех бюджетников, государ-
ством? и ливанов не предпринимает 
ни малейших усилий, чтобы добиться 
её увеличения на правительственном 
уровне. Наверное, и ректоры за что-то 
в ответе, но ни для кого не секрет, что 
министр предлагает увеличивать зар-
плату за счёт сокращения штатов.  
Как-то он упорно не понимает простую 
вещь: если для работы нужно 10 чело-
век, то 7 её не выполнят. Даже если 
им поднять 
оклад на 
20%!
Пока ливанов 
страшными 
с л о в а м и 
пугал ректо-
ров, над ним 
нависла дру-
гая угроза. 
П р и ш л а 
беда, что называется, откуда не ждали. 
о недопустимости сокращения часов 
на преподавание литературы в школе 
уже успели сказать почти все, но мини-
стру до того дела не было. Подумаешь, 
литература! и вот на прошлой неделе 
Владимир Путин встретился с Натальей 
Солженицыной, а она возьми и скажи 
президенту: «То, что литературу тес-
нят, – это на самом деле колоссальная 
опасность для единства страны». 
и в этот момент, думаю, ливанову 
поплохело: одно дело зарплаты и 
совсем другое – единство страны!  
«о каком единстве нации мы вчера 
говорили? Что объединяло всех 
людей? один – врач, другой – инже-
нер, третий  – не знаю кто, все знали 
сколько-то Пушкина, сколько-то Гри-
боедова, все друг другу могли говорить 
цитатами из «Горя от ума», и все пони-
мали. Сейчас этого нет. А что может 
объединять людей? Только общая 
литература», – сказала Солженицына. 
Путин в ответ обещал обсудить с мини-
стром вопрос об увеличении количе-
ства часов на изучение литературы. 
Мне кажется, если хорошо обсудить, 
то ливанов согласится... хотя кто его 
знает? Не зря же Грибоедов написал: 
«Счастливые часов не наблюдают...»
Впрочем, на ливанове, как показал 
пример Сердюкова, свет клином не 
сошёлся, а другие чиновники отчёт 
о встрече смотрели внимательно.  
и тезис о защите страны восприняли 
сразу. 6 ноября председатель Коми-
тета по внешним связям администра-
ции Петербурга Александр Прохоренко 
уже использовал военную термино-
логию, обращаясь к преподавателям-
русистам из числа соотечественников, 
проживающих за рубежом. он назвал 
их «участниками единой армии людей, 
тысяч, десятков тысяч человек, кото-
рые взяли на себя, может быть, до 
конца и не осознавая, подвиг, труд за 
пределами государственных границ». 
Теперь бы чиновникам ещё «до конца 
осознать», что и в России преподава-
ние русского языка и литературы если 
не подвиг, то подвижничество точно!

Одно дело зарплаты, 
и совсем другое – 
единство страны!

ОТЕЧЕсТвО  
в ОПАсНОсТи!

Дмитрий Николаев

гЛОБАЛЬНОЕ ПОМУТНЕНиЕ
Кому выгодны мифы 

о скорой экологической 
катастрофе
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О
дним из главных аргументов 
в пользу перехода на схему 
осень/весна был, помнится, 
еврокубковый. Представи-
тели нескольких ведущих 
клубов утверждали, что это 
поможет им лучше прово-
дить весенние этапы Лиги 
Европы и Лиги чемпионов. 

Не исключено, что по весне ЦСКА, 
«Спартак», «Зенит»» «Динамо», «Анжи» 
и «Локомотив» действительно рвали бы 
всех соперников в клочья… Но вот беда, 
проверить это не удастся. Погнавшись 
за журавлём, клубы-лидеры упустили 
из рук синицу: теперь для большинства 
из них непреодолимым препятствием 
стали уже летние и осенние матчи. 
Сначала свой путь в Европе бесславно 
закончили «Динамо», «Локомотив» и 
ЦСКА, а теперь, похоже, настал черёд 
и «Спартака» с «Зенитом». Реальные 
шансы на продолжение борьбы весной 
сохраняет пока лишь «Анжи», да и игра 
дагестанской команды, мягко говоря, 
не слишком впечатляет.

игроки не готовы физически

На прошлой неделе «Зенит» и «Спар-
так» потерпели очередные поражения 
в Лиге чемпионов. Соперники наших 
ведущих клубов к числу грандов миро-
вого футбола сейчас не относятся, и всё 
же на победу москвичей в гостях над 
лиссабонской «Бенфикой» рассчиты-
вали разве что преданные болельщики. 
А вот «Андерлехт» «Зенит», казалось 
бы, должен был легко обыграть даже 
на выезде. Но нет: к 0:3 от «Малаги» и 
2:3 от «Милана» добавили два пропу-
щенных безответных мяча в Брюсселе 
и… последнее место в группе, оставля-
ющее лишь призрачную надежду даже 
на попадание в Лигу Европы. А ведь по 
составу «Зенит» на европейском уровне 
выглядит суперклубом.
Впрочем, с такой игрой, какую показы-
вали звёздные зенитовцы в чемпионате 
России, рассчитывать на успех в евро-
кубках явно не приходится. Команда 
у Лучано Спалетти явно «не бежит», 
да и внутренние конфликты на фоне  
блёклой игры сразу обострились.
Приобретая за баснословные деньги 
бразильца Халка и бельгийца Витселя, 
хозяева «Зенита» рассчитывали побо-
роться за выход хотя бы в полуфинал 
Лиги чемпионов. 
Но недостаток физики невозможно 
компенсировать никакими деньгами, 
а тут ещё и намного превышающие 
зарплаты других ведущих игроков 
«Зенита» оклады новичков вылились 
в демарш Игоря Денисова, отказав-
шегося выходить на поле. А когда 
Денисова сослали в дубль, обнаружи-
лось, что он сейчас нужнее, чем Халк 
и Витсель, вместе взятые. В игре с 
«Андерлехтом» вернувшийся опор-
ный полузащитник выглядел одним 
из лучших, Халк из-за травмы не 
играл вообще, а Витсель не мог найти 
общего языка со своими новыми  
партнёрами.
Теперь приехавшим в Россию звёздам 
предстоит разбивать мёрзлый грунт, 
месить грязь или топтаться на искус-
ственных газонах в матчах с «Мордо-
вией», «Амкаром» и «Волгой». В при-
вычных для себя условиях они теперь 
окажутся разве что в мае, когда чем-
пионат России будет уже подходить 
к концу. А до тех пор ставку придётся 
делать на проверенных нашими погод-

ными катаклизмами игроков.

Новые тренеры не успели поставить 
игру командам

Несмотря на все реформы, первую 
тройку в чемпионате России по итогам 
первого круга вполне ожидаемо соста-
вили ЦСКА, «Анжи» и «Зенит». Этим 
командам лучше всего удалось спра-
виться с нововведениями. Сказалось и 
то, что они хорошо укомплектованы, 
и то, что судьи к ним чаще всего отно-
сятся достаточно благосклонно. Ну а 
самое главное – проработавшие уже 
достаточно времени Слуцкий, Хиддинк 
и Спалетти не должны были ставить 
заново игру команд.
В другой ситуации оказались «Спартак» 
и «Локомотив», сменившие тренеров в 
межсезонье. Новые наставники, есте-
ственно, не могли за несколько недель 

привить игрокам своё понимание игры. 
Делать это приходится на ходу, и пока 
что особых успехов ни у Билича, ни 
у Эмери не видно. В результате уже 
пошли слухи о том, что у руля «Локо-
мотива» может вновь встать освободив-
шийся от киевского «Динамо» Юрий 
Сёмин. Да и перспективы Эмери в слу-
чае окончательного вылета из еврокуб-
ков выглядят сомнительными.
Отдельная история – ситуация в 
московском «Динамо», в  одночасье 
превратившемся из лидера в аутсай-
дера, с трудом одерживающего в Кубке 
России победу над занимающими 
последнее место в турнире ФНЛ «Хим-
ками». Провал команды в начале сезона 
и смену Сергея Силкина на Дана Петре-
ску неожиданностью не назовёшь. То, 
что дни Силкина на посту главного тре-
нера сочтены, понимали все – и руко-
водители «Динамо», и сам Силкин, и, 

что хуже всего, игроки. Тренирова-
лись они в короткое летнее межсезо-
нье не слишком усердно, и как резуль-
тат команда оказалась в разобранном 
физическом состоянии. Силкина могло 
спасти разве что чудо, но при кален-
даре, уготовившем «Динамо» на старте 
матчи практически со всеми грандами, 
на чудо рассчитывать не приходилось. 
Чтобы заработать хоть сколько-нибудь 
очков, возглавивший команду Дан 
Петреску выстроил глухую оборони-
тельную модель. Именно защитные 
построения Силкина вызвали весной 
демарши со стороны Семшова, Воро-
нина, Самедова. Теперь единственный 
оставшийся из этой троицы в «Динамо» 
Семшов вообще не проходит в основу: 
за что, как говорится, боролись…
Впрочем, от обороны этой осенью пред-
почитали играть почти все команды – 
по тем же причинам, что и «Динамо». 
Новый формат «межсезонки» не позво-
лил ни заложить необходимый фун-
дамент физической готовности игро-
ков, ни отработать с ними тактические 
схемы. Вот и остаётся отбиваться всей 
командой, в атаке рассчитывая исклю-
чительно на удачу.

Розетти обвиняют в заговоре,  
а председатель КДК подал в отставку

Неготовыми к чемпионату оказались 
не только тренеры и игроки, но и судьи. 
Результативными ошибками арбитров в 
нашем, да и мировом футболе никого не 
удивишь, но под конец первого круга тре-
неры и руководители команд стали гово-
рить уже о каком-то всеобщем судейском 
заговоре. И возлагать ответственность за 
происходящее на руководителя судей-
ского корпуса Роберто Розетти. 
Резче всего высказался президент клуба 
из Владикавказа Валерий Газзаев, посчи-
тавший, что «в судейских скандалах, 
сотрясающих Премьер-лигу в каждом 
туре, есть чей-то глобальный умысел». 
«Хочу спросить главу нашего судейского 
корпуса Роберто Розетти: чем вы вообще 
занимаетесь в России? Мы не были удо-
влетворены судейством до него, но при 
нём произвол – другого слова не под-
беру – рефери обрёл тотальный харак-
тер», – заявил он в интервью после матча 
«Алания» – «Зенит». В том же духе, хотя 
и мягче по форме, высказывались тре-
неры многих команд. Впрочем, попытки 
исправить судейство Славен Билич после 
матча «Локомотива» с ЦСКА сравнил с 
атаками Дон Кихота, бросающегося на 
ветряные мельницы. 
Под стать судьям выступал в первом круге 
и Контрольно-дисциплинарный комитет 
(КДК) РФС. Чашу всеобщего терпения, 
похоже, переполнила очередная «амни-
стия» Алана Дзагоева. После «условно-
досрочного» он ещё до истечения «испы-
тательно срока» ударил динамовца Люка 
Уикшира, за что и получил вторую уже 
в этом сезоне дисквалификацию. Но 
КДК решил, что и её можно сократить.  
В результате Дзагоев чуть не схлопотал 
ещё одну красную карточку за игру пря-
мой ногой в матче с «Локомотивом». 
Несмотря на общее недовольство, 
Розетти пока сохраняет свой пост, а 
вот председатель КДК Владимир Кат-
ков в минувшую среду подал заявле-
ние об отставке, которое, как сказал 
новый президент РФС Николай Тол-
стых, скорее всего будет удовлетво-
рено. После избрания на эту долж-
ность Толстых, помнится, обещал не 
делать сразу никаких радикальных 
шагов, но, похоже, именно радикаль-
ные шаги сейчас отечественному фут-
болу и требуются.

в КРУгЕ 
ПЕРвОМ

Новая система чемпионата добьёт
российский футбол

Столкнувшись с реалиями нашей Премьер-лиги, 
легионеры легко могут потерять голову  
                       фото автора

ПОЛвЕКА в игРЕ!  НОвЫЙ НОМЕР  в ПРОДАЖЕ КАЖДУю  ПЯТНицУ!
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Вчера закончился 
первый круг чемпионата 
России по футболу в 
Премьер-лиге. Прежде 
в это время мы бы уже 
готовились чествовать 
чемпиона и призёров, но 
по воле экс-президента 
РФС Сергея Фурсенко 
турнир в сезоне 
2012/13 проводится 
по схеме осень/
весна. Победитель 
соревнования 
определится лишь 
в мае следующего 
года, но первые итоги 
реформы уже можно 
подвести. И они – 
увы! – неутешительные. 
Игроки плохо готовы 
физически, тренеры 
не успели наиграть 
тактические схемы, 
судьи допускают 
огромное количество 
ошибок. В общем, все 
как манны небесной 
ждут зимнего перерыва, 
чтобы нормально 
подготовиться к 
продолжению борьбы. 
Так, как это делали 
на протяжении всей 
предыдущей истории 
чемпионатов СССР, 
а затем России. По 
старинке.
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–М
ожно сказать, что 
такое погруже-
ние в работу опе-
ративного отдела 
милиции у меня 
произошло впер-
вые, хотя в моей 
биографии уже 

было многосерийное кино о милиции 
под названием «Ледниковый период», 
где я играл вместе с Маратом Баша-
ровым и Александром Гавриловичем 
Абдуловым.
– А в повседневной жизни слу-
чались встречи с милицией-
полицией? И какими они были?
– (Павел посмеивается. – Ред.) Ну 
конечно, были. Я ж гражданское лицо 
и успел в своей жизни сделать много 
из того, что не нужно было делать. Но 
уточнять, что именно, не стану. Лишь 
скажу, что очень уважаю представите-
лей этой профессии.
– Вы использовали ваш жизнен-
ный опыт в работе над фильмом?
– Когда попадаешь в 1979 год, в тело 
своего отца, тут уж не до личного 
опыта. Конечно, роль обычно склады-
вается из всех предыдущих наработок. 
И, конечно, здесь есть огромная доля 
и меня самого, и моего опыта. И, безу-
словно, того, который я получил, обща-
ясь с людьми в форме.
– Как-то вы говорили, что роль 
старлея Михаила Соловьёва 
весила тонны…
– Такой тяжёлой работы у меня ещё не 
было. Был Нестор Махно, но тогда было 
гораздо легче. И потом нужно было 
передать психологические переживания 
очень большой силы, ведь, по сути, в 
этом фильме мой герой постепенно схо-
дит с ума. Притом он не бьётся головой 
о стены и не кричит не своим голосом 
на каждом шагу, а потихоньку пытается 
сам найти ответы на вопросы, неожи-
данно поставленные самой жизнью, и у 
него ничего не получается. Он, в поис-
ках выхода из ситуации, потихонечку 
старается вырулить на верный путь. 
– В ваших работах – без разницы, 
в театре или кино, – есть коми-
ческие роли, с одной стороны,  
и очень серьёзные – с другой. Что 
вас больше привлекает на дан-
ном этапе?
– Меня привлекают прежде всего 
характеры, которые наиболее полно 
выражены, а не обыкновенные маски с 
заданными реакциями. Ведь не секрет, 
что у нас часто пишут обобщённые, если 
не сказать ходульные, сценарии и такие 
же диалоги. Мне же интересен человек. 
А в человеке намешано трагическое и 
смешное, высокое и низкое. Мне инте-
ресны все эти проявления – слабо-
сти, страхи, ожидания... Безусловно, я 
всегда знал, что мне удаются комедий-
ные роли, я в них очень хорошо пони-
маю, о чём идёт речь. А недавно я вдруг 
понял, что не ошибусь, если скажу, что 
хорошо чувствую и трагическую состав-
ляющую конкретного человека. Мне 
нравится настоящий характер, в кото-
ром есть всё.
– А вот режиссёр Александр Котт 
отдаёт предпочтение вашей 
серьёзности, если судить по 
вашим работам.

– Саша не снимает комедии в чистом 
виде. Но в новом кино «Обратная сто-
рона Луны» очень много смешных ситу-
аций. И это исключительно Сашина 
заслуга, он очень тонко чувствует юмор. 
Его привлекают не падения на банановой 
кожуре, а какой-то ситуативный, словес-
ный, сюжетный юмор. И получается всё 
здорово! Как он показывает в фильме и 
Горбачёва, и Ходорковского, Лужкова 
и Киркорова, массу других интересных 
людей, но не тех, которых мы все знаем, а 
в самом начале их карьеры.
– Ваше знакомство с ним нача-
лось со студенческого спектакля 
«Затоваренная бочкотара»?
– Да, но наши взаимоотношения скла-
дывались всегда очень непросто. На 
каждую роль, прежде чем меня утверж-
дали, проходил очень долгий кастинг.
– Почему?
– Продюсерам казалось, что я не подхожу. 
Вначале я не подходил на роль Кольки 
Снегирёва в фильме «Ехали два шофёра», 
потому что всем хотелось, чтобы актёр 
был более брутальным и повзрослее.  
А я к тому времени только выпустился 
из института. Когда мне об этом сказали, 
на следующие пробы я пришёл небри-
тым и старался говорить низким голо-
сом. И это было достаточно смешно.  
В «Брестской крепости» продюсеры 
никак не могли меня увидеть в роли 
полкового комиссара и политрука 
Фомина, так как до этого у меня 
был фильм «Гитлер капут». При-
ходилось часто ходить на пробы 
и убеждать. И этот фильм не стал 
исключением – я должен был убе-
дить Сашу Цекало и руководство 
Первого канала, что смогу это 
сделать.
– В «Обратной стороне 
Луны» много трюков, 
вы их сами выпол-
няли?
– Трюков много, но, 
скажу честно, мне их 
делать не разрешали.  
Я хотел прыгнуть из окна 
или повисеть на дверях мчащегося 
автомобиля. Но когда меня можно было 
заменить каскадёром, так и делали. 
– Значит, вас чему-то научил 
печальный опыт на предыду-
щих съёмках, когда вы упали с 
лошади и сломали кисти рук?
– С лошади я падал на съёмках 
«Махно», там ни о каких каскадёрах 
вообще речь не шла. А руки я сломал 
на фильме про поручика Ржевского. 
Но это получилось случайно. Меня 
тут же отвезли в больницу, наложили 
повязки, мои руки вспухли и сильно 

болели. Но мы достаточно быстро 
вышли из этого положения: нужно 
было продолжать съёмки.
– Перешли на крупные планы?
– И крупные, и средние, руки прятали 
под одеждой. Но это же кино, значит, 
и немного обман. Когда за дело берутся 
профессионалы, режиссёр и оператор, 
можно сделать так, что никто ничего и не 
заметит.
– Когда вы учились в ГИТИСе, 
вас называли парнем, который 
всегда улыбается. Это прозвище 
исчезло?

– По-настоящему 
перемены отно-

шения ко мне 
начали про-
исходить с 
конца вто-
рого курса. 
Тогда мы 

сделали наш 
первый спек-
такль – «Зато-

варенную боч-
к о т а р у » , 

где я 

играл главного героя – Володю Теле-
скопова. И потом каждым своим шагом 
мне хотелось доказывать, что я могу и 
хочу играть. И я работал много и напря-
жённо над собой, и мнение обо мне 
постепенно начало меняться в правиль-
ную сторону.
– У вас всегда великолепные 
творческие альянсы с лучшими 
режиссёрами нашей страны. Как 
вы умудряетесь со всеми нахо-
дить общий язык?
– Главное – желание работать и чтобы 
человек был профессионалом. Мне 
очень много дала режиссёр Нина 
Чусова, я вообще считаю, что она меня 
изначально сделала. 
– А предложение Кончаловского 
застало вас врасплох?
– Да, абсолютно точно. Я в это время, 
как мне казалось, к Чехову готов не 
был. С одной стороны, мне очень 
хотелось играть его пьесы, но с дру-
гой – я не знал, как к нему подойти. 
До того момента, как мы с Андреем 
Сергеевичем стали читать «Дядю 
Ваню», все мои прочтения Чехова 
были скучными. И лишь когда на 
первых репетициях Кончаловский 
стал с нами разбирать эту пьесу, я 
понял, сколько там всего заложено. 
Я до сих пор учусь играть и считаю 
свою встречу с Андреем Сергеевичем 
великим счастьем.
– Как он на вас вышел?
– Он посмотрел фильм Павла Семёно-
вича Лунгина «Дело о «Мёртвых душах» 
и предложил мне эту роль. Более того, 
каждый спектакль «Дядя Ваня» посто-
янно меняется, ведь потом мы обсуж-
даем нашу игру. А с недавнего времени 
у меня появился ещё и Тузенбах, а это 
совершенно другой образ.
– Кончаловский, может, специ-
ально ставит такие творческие 

задачи перед своими актёрами, 
предлагая столь различные 
образы? Ведь одно дело дядя 
Ваня, а совсем другое – Тузен-
бах.
– Да, это его метод. По задумке 
Андрея Сергеевича актёр, играю-
щий дядю Ваню, на другой день 
должен перевоплотиться в Тузен-
баха. Это невероятнейшая школа 
и огромное счастье – играть 
Чехова в два вечера.
– Видимо, корни этого сча-
стья родом из детства?
– Нет, это всё-таки харак-
тер – правильный, как мне 
кажется. Самое лучшее, что 
есть во мне, – это мой харак-
тер. А детство? Оно же было 
как у всех, жили мы совсем не 
в достатке, мои родители про-
работали на заводе всю жизнь. 
Но тем не менее я вспоминаю 
своё детство с таким удоволь-
ствием. Как хочется вернуться в 

те годы, пошляться по заводам. 
Потом были прекраснейшие 
годы в ГИТИСе, а теперь у меня 
жизнь, которой я наслаждаюсь. 

Вот моей дочке на днях исполни-
лось два года. Жизнь прекрасна, 

в ней есть столько возможностей, 
которые даёт наше время. Но оно 

даёт и много негатива. Но если чело-
век чего-то по-настоящему хочет, он 
может сделать всё.
– Даже избить Ван Дамма?
– Я думаю, вряд ли он мне дался бы в 
руки, если бы не сценарий фильма. Но 
это было забавно, мы чудесно провели 
съёмочный день, болтали и шутили. Он 
оказался классным парнем.

Беседовала лариса Алексеенко

Павел Деревянко: ТАКОЙ ТЯЖЁЛОЙ  
РАБОТЫ У МЕНЯ ЕЩЁ НЕ БЫЛО

С 5 ноября в эфире Первого канала идёт многосерийный фильм 
«Обратная сторона Луны», который стал адаптированной 
версией сериала BBC Life on Mars («Жизнь на Марсе»).  

От британской версии в нашем проекте остались лишь главная 
идея – путешествие во времени – и сериальная конструкция 

фильма. В остальном же «Обратная сторона Луны» – это 
серьёзная работа о нашей реальности, которая хорошо знакома 
людям, жившим во время расцвета социализма. Роль главного 

героя – Михаила Соловьёва – играет Павел Деревянко,  
с которым и встретился обозреватель «Нашей Версии».
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Я хотел прыгнуть из окна или повисеть 
на дверях мчащегося автомобиля.  

Но когда меня можно было заменить 
каскадёром, так и делали
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Н
а этой неделе красных дней 
календаря будет предоста-
точно. 12 ноября – День 
специалиста по безопас-
ности. Поздравлять надо 
тех, кто связал свою судьбу 
с нелёгкой профессией 
охранять. 14 ноября – День 
социолога, а 15 ноября – 

День создания подразделений по борьбе 
с организованной преступностью. На 
эту же дату приходится Всероссийский 
день призывника. В этот день устраи-
ваются встречи призывников с ветера-
нами, проводится военное шоу с пока-
зательными выступлениями почётного 
караула. Также 15 ноября отмечается 
Международный день отказа от куре-
ния. Он был установлен Американским 
онкологическим обществом в 1977 году. 
17 ноября стоит поздравить участковых 
с их профессиональным праздником. 
Помимо этого 17 ноября отмечается 
Международный день студентов. Он 
установлен в память о расправе со сту-
денческой демонстрацией в оккупиро-
ванной немцами Праге 17 ноября 1939 
года. Сегодня он празднуется во мно-
гих странах мира. А 18 ноября в России 
официально отмечают день рождения 
Деда Мороза. Дату придумали сами 
дети, поскольку именно 18 ноября на 
его вотчине в Великом Устюге в свои 
права вступает настоящая зима и уда-
ряют морозы.
Наша новая модель Варвара на этой 
неделе отмечает сразу два праздника. 
Во-первых, она – студентка, а во-вторых, 
она учится на социологическом факуль-
тете. Кстати, с будущей профессией 
Варя определилась ещё в подростковом 
возрасте, она обожала опрашивать одно-
классников, друзей и даже соседей, чем 
иногда всех раздражала. Сейчас девушка 
подрабатывает в компании, которая 
обзванивает жителей столицы. А меч-
тает открыть в будущем свою контору и 
заниматься независимыми исследова-
ниями не только на уровне страны, но и 
в мировых масштабах. 

Фото: СеРГей ТеТеРиН

В  Б Л И Ж А Й Ш И Х

Впереди не самая спокойная неделя. Её главным 
событием станут новолуние и затмение, и на этот раз 

новая Луна появится во вторник 13 ноября в мятежном 
знаке Скорпиона. В дни затмения и близкие к нему 

будьте внимательнее к своему здоровью и избегайте 
травмоопасных ситуаций.

Женская «виагра» – 
ложь, правда или просто 

очередной способ получить 
сверхприбыли?

Овен. На этой неделе личные интересы могут преобладать над деловой 
сферой. В понедельник, во вторник поберегите здоровье и будьте осторож-
нее за рулём. В среду, четверг возможна поездка, а суббота, воскресенье –  

дни трудовых свершений. Не исключены удачные операции с недвижимостью, пере-
говоры, связанные с кредитом. 

Телец. Первая половина недели может пройти в поездке. Возможны 
встречи с коллегами издалека, появление новых знакомых, активные кон-
такты с родственниками. Четверг и пятница – дни семейных мероприятий. 

Конец недели благоприятен для посещения вечеринок и прочих развлекательных меро-
приятий, а также и для романтических свиданий.

Близнецы. Ваши дела идут неплохо. В первой половине недели 
неожиданно придут крупные деньги и столь же неожиданно поступит 
новое профессиональное предложение. Правда, к нему следует внима-

тельно присмотреться. В четверг, пятницу возможен конфликт с партнёрами или с 
родственниками. Суббота, воскресенье пройдут в кругу семьи.

Рак. В первой половине недели придут неожиданные новости издалека 
или состоится поездка. В четверг, пятницу придётся выложить крупную 
сумму, зато в субботу и воскресенье ожидайте приятных известий, встреч с 
родственниками и добрыми знакомыми. 

Лев. В первой половине недели возможны удачные операции с недви-
жимостью и неплохие деньги. В четверг, пятницу поберегите здоровье и 
во избежание конфликтов будьте тактичнее со своими близкими. В конце 

недели можно рассчитывать на деньги или подарки. 

Дева. Неделя пройдёт в хорошем ритме и позволит реализовать 
важные планы, связанные с новыми делами. Неблагоприятны только 
два дня – четверг и пятница, когда возникнут задержки в делах или 

не ожиданно подведёт здоровье. Можно рассчитывать на приятные новости и появ-
ление новых знакомых. 

Весы. В первой половине недели придут новости издалека и неплохие 
деньги. Возможны удачные предложения профессионального характера 
или выгодная сделка. В четверг, пятницу возможны огорчения с близкими 

людьми. Ну а в субботу и воскресенье можно отдохнуть в кругу родственников или 
заняться бытовыми делами.

Скорпион. В первой половине недели вы получите хорошие ново-
сти или отправитесь в поездку. Возможны предложения от зарубежных 
коллег, связанные с новой работой, а также и хорошие профессиональные 

перемены. В четверг, пятницу ждите денег, а конец недели пройдёт в обществе верных 
друзей. 

Стрелец. В первой половине недели придут неожиданные деньги 
и удачно решатся некие сложные личные вопросы. Недавний роман 
благополучно развивается, отношения становятся более серьёзными и 

глубокими. В четверг, пятницу можно получить новости издалека, как приятные, 
так и не очень. Суббота, воскресенье принесут интересные профессиональные 
предложения и деньги.  

Козерог. В первой половине недели можно получить неожиданную 
и потому неоценимую поддержку друзей или близкого человека. Люди оди-
нокие могут рассчитывать на новые знакомства, а бизнесмены – на появ-

ление новых партнёров. Четверг, пятница – дни выплаты старых долгов и эмоциональ-
ных огорчений. В конце недели можно отправиться в поездку, которая пройдёт очень 
удачно. 

Водолей. В первой половине недели удачно решатся многие дело-
вые и финансовые вопросы, четверг и пятница – достаточно конфликтные 
дни, возможны разногласия со второй половиной или с деловыми партнё-

рами. В субботу, воскресенье придётся решать вопросы, связанные с недвижимостью, 
или заниматься делами дома и семьи. 

Рыбы. На этой неделе может окончательно решиться важная про-
фессиональная проблема, связанная с партнёрами издалека. Возможны 
удачная поездка, встречи с близкими людьми и появление новых зна-

комых. В четверг, пятницу придётся отдать старые долги, но деньги будут, поэтому 
можно сделать это и жить со спокойной совестью. Планирующие переезд могут 
осуществить своё намерение в ближайшее время. 

Астролог Татьяна Борщ. 

Фото: СеРГей ТеТеРиН

с МЕЖДУНАРОДНЫМ 
ДНЁМ сТУДЕНТОв!
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ответы на задания  
в кв № 43

Расставьте в кружках знаки +, -, х, : и определите итог «?».
ПРИМЕЧАНИЕ. Все вычисления выполняются последовательно, 
без приоритета знаков х и :

Расставьте цифры от 1 до 9 в клетки приведённого квадрата 9х9  
так, чтобы в каждой строке, каждом столбце и каждой выделенной фигуре  
из 9 клеток все цифры были различны.

Расставьте цифры от 1 до 6 в пустые клетки в соответствии с указанными 
знаками так, чтобы в каждой строке и каждом столбце все цифры были раз-
личны.  Некоторые цифры уже стоят в нужных клетках. 
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Ткань
на двойку
или тройку

То, что
плетью не
переши-

бёшь

Ряд лож в
театре

Высокий
тонкий

каблучок

След, где
прошлась

печать

Шакал в
«шестёрках»

у Шер-
Хана

«Напиши
мне ... »
(песен.)

Индийский
струнный
инстру-

мент

Сподвиж-
ник

Махатмы
Ганди

Киллер
собаки

Баскерви-
лей

Бас, опус-
тившийся

ниже
некуда

Право
на про-

никнове-
ние

Чертёж-
ный кон-
трацептив

«Клёвый»
рыбацкий

итог

Посиль-
ный вклад
в общее

дело

Кусочек
теле-

фильма

Религия,
почитаю-

щая
Аллаха

Отросток
фамиль-

ного
дерева

Джордж,
придумав-

ший
чипсы

Ди Каприо
для своих
фанаток

Ленточка
на

талии
Осен-
няя ...

Китайский
город

на Хуанхэ

Автогонки
по нехо-
женым
тропам

И Пачино,
и Капоне

Резинка
в пенале

школьника

Масте-
рица

борщей
и пирогов

Проф-
союзный
орган на
фабрике

Река
в Узбеки-

стане

Острая
конеч-
ность

ботинка

Настоя-
щее имя
актёра

Монтана

«Подруч-
ные»

лестницы

«Приколь-
ный»

крейсер
Питера

Пёстрый
самоцвет
с Урала

Мальчик,
Гердой

спасённый


